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Мэр Москвы  Сергей 
Собянин на ви-
деоконференции 

доложил Президенту РФ 
Владимиру Путину о нача-
ле строительства москов-
ского участка высокоско-
ростной железнодорожной 
магистрали (ВСМ). Она 
свяжет крупнейшие город-
ские агломерации и эконо-
мические центры страны 
— Москву, Тверь, Вели-
кий Новгород и Санкт-Пе-
тербург. 

Пройдёт через 
шесть регионов

Президент России отме-
тил особое значение ВСМ 
для развития экономики 
страны. 

— Она пройдёт по тер-
ритории шести субъектов 
Федерации, в которых про-
живает около 30 миллио-
нов человек. Это порядка 
20% всего населения Рос-
сии, — отметил глава го-
сударства. 

По словам мэра Москвы, 
столица заранее подгото-
вилась к реализации это-
го масштабного проекта. 
Ещё при строительстве 
3-го Московского цен-
трального диаметра были 
заложены конструктивные 

решения для планируемой 
ВСМ. Благодаря этому к 
реализации проекта мож-
но приступать уже сейчас. 

— Когда-то история рос-
сийских железных дорог по 
большому счёту начиналась 
с дороги Санкт-Петербург 
— Москва. Сегодня начина-
ется новая история россий-
ских железных дорог уже на 
современном уровне, — ска-
зал Сергей Собянин.

По словам мэра, для Мо-
сквы ВСМ-1 — это новый 
стимул к развитию дело-
вой активности, туризма 
и экономики в целом. 

Одна 
из остановок — 
Петровско-
Разумовская

Решение о строитель-
стве высокоскоростной 
магистрали было обна-
родовано Президентом в 
послании Федеральному 
собранию в феврале. Но-
вая магистраль протянет-
ся по территории страны 
на 679 км. Благодаря ей 
время в пути между Мо-
сквой и Санкт-Петербур-
гом сократится почти в два 
раза — до 2 часов 15 минут. 

Уже в 2028 году высоко-

скоростные поезда будут 
ходить в час пик с интер-
валом 15-20 минут. Мак-
симальная скорость дви-
жения на территории Мо-
сквы составит до 200 км/ч, 
а на участке от Зеленогра-
да до Санкт-Петербурга — 
до 400 км/ч.

На маршруте ВСМ пла-

нируют построить 16 оста-
новок. Из них четыре — на 
территории Москвы: Ле-
нинградский вокзал, го-
родские вокзалы Рижская, 
Петровско-Разумовская и 
Зеленоград-Крюково. Их, 
по словам мэра, реконстру-
ируют. 

А чтобы обеспечить дви-

жение поездов Октябрь-
ской железной дороги без 
остановки, предстоит про-
ложить дополнительные 
пути от Ленинградского 
вокзала до Алабушево, воз-
вести шесть мостов и пять 
железнодорожных путе-
проводов и модернизиро-
вать пассажирскую инфра-
структуру на девяти стан-
циях, в том числе станции 
Сходня. Они станут новы-
ми городскими вокзалами 
в соответствии со стандар-
тами МЦД.

Игорь 
СИБИРЯКОВ

Домчать 
до Питера

Президент отметил особое значение ВСМ для страны
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Апрель посвятят 
уборке города

Месячник по уборке и благо-
устройству пройдёт в Москве с 1 
по 30 апреля. Традиционные об-
щегородские субботники запла-
нированы на 13 и 20 апреля. Об 
этом Сергей Собянин сообщил 
в своём телеграм-канале. Пла-
нируется привести в порядок 
городские и внутридворовые 
территории, жилищный фонд, 
дороги, инженерные сооруже-
ния, памятники, скульптуры и 
фонтаны, объекты энергоснаб-
жения, территории организаций, 
включая строительные площад-
ки и подъезды к ним.

«Ждём на субботниках всех 
москвичей, которые хотят поуча-
ствовать в благоустройстве род-
ного города», — написал мэр.

Объявлен конкурс 
среди новых 
станций подземки 

На портале «Активный граж-
данин» объявлено новое голо-
сование — за самые красивые 
станции метро, появившиеся 
за последние пять лет. Об этом 
Сергей Собянин сообщил в сво-
ём телеграм-канале. По его сло-
вам, каждая из станций, претен-
дующих на это звание, имеет 
уникальный дизайн. Например, 
оформление «Нагатинского За-
тона» связано с Москвой-рекой, 
станции «Аэропорт» — с граж-
данской авиацией. Декоратив-
но-художественное оформление 
станции БКЛ «Сокольники» по-
священо строительству первых 
станций Московского метропо-
литена: на светоотражающих 
панелях потолка разместили 
фрагменты плакатов тех лет.

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев, Игорь Сибиряков, Даниил Обыденник

Пациенты 
стационаров 
могут следить 
за лечением 
онлайн

Каждый второй москвич уже 
получил доступ к электронной 
медицинской карте. Об этом со-
общил в телеграм-канале Сергей 
Собянин. Он напомнил, что этот 
сервис заработал для пациен-
тов в январе 2020 года. Тогда 
горожане могли просмотреть в 
нём только протоколы осмотров 
врачей, результаты исследова-
ний и выписки из стационаров. 
За четыре года медкарта стала 
ещё удобнее и информативнее.

«В этом году мы запустили 
новый раздел «Мои госпита-
лизации». Пациенты государ-
ственных стационаров впервые 
в мире получили возможность 
отслеживать сведения о ходе 
своего лечения в режиме он-
лайн», — написал мэр.

Рельсовый транспорт Москвы и области полностью увяжут в одну сеть
В личном блоге на сайте 

sobyanin.ru Сергей Собянин 
рассказал о так называемых 
бесшовных поездках между 
столицей и Московской об-
ластью. То есть таких, ког-
да для удобства пассажиров 
вводится специальный пе-
ресадочный тариф, преду-
сматривающий пересадку 
во время одной поездки без 
повторной оплаты.

«В последние годы со-
вместно с Правительством 
России и Правительством 
Московской области мы 
открыли четыре диаметра 
наземного метро, которые 
впервые обеспечили бес-
шовные поездки между дву-
мя крупнейшими субъекта-
ми Федерации, — с едины-
ми тарифами, средствами 
оплаты, стандартами безо-

пасности и комфорта», — 
отметил Собянин.

По его словам, обу-
стройство 140 км выде-
ленных полос в Москов-
ской области позволило 
существенно улучшить 
перевозки пассажиров на 
смежных маршрутах на-
земного транспорта. В пе-
риод до 2030 года одним 
из приоритетов властей 

столицы будет обеспече-
ние комфортного подво-
за пассажиров к станци-
ям рельсового транспор-
та. Продолжит развивать-
ся сеть перехватывающих 
парковок, чтобы жители 
Подмосковья могли бес-
платно оставлять свои 
автомобили на стоянках 
и пересаживаться на го-
родской транспорт. К 2030 

году планируется обустро-
ить более 150 тысяч мест на 
таких парковках в столи-
це и области. Продолжат-
ся объединение билетных 
систем Москвы и Москов-
ской области, в том числе 
на Яро славском и Паве-
лецком ж/д направлени-
ях, и практика бесплатных 
пересадок между разными 
видами транспорта.

От Ленинградского вокзала 
до Алабушево проложат
дополнительные пути

Сергей Собянин доложил Президенту 
о начале строительства 
новой высокоскоростной 
железнодорожной магистрали

По словам мэра Москвы, столица заранее подготовилась к реализации этого масштабного проекта
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Победительницей первенства Мо-
сквы по боксу среди юниорок 19-
22 лет в категории до 60 кг стала 

первокурсница технологического кол-
леджа РГАУ-МСХА им. К.А.Тимирязе-
ва Эвита Аверьянова.

— В целом эмоции от соревнова-
ний положительные, но некоторые 
бои прошли не так, как мне хотелось, 
— призналась восемнадцатилетняя 
спорт сменка. — К тому же я только 
недавно перешла во взрослую кате-
горию. По сравнению с юниорками 
здесь спорт сменки более мотивиро-
ванные, более агрессивно ведут бой, 
они устойчивее психологически и сильнее 
физически, лучше держат удар. Если в юни-
орском составе всех спортсменок я хорошо 
знаю, то с нового года для меня открыл-
ся другой, более сложный уровень.

Эвита занимается боксом с девяти 
лет. Сейчас она тренируется под 
руководством серебряного 
призёра Олимпийских игр 
Софьи Очигавы и глав-
ного тренера взрослой 
женской сборной Рос-
сии по боксу Альбер-
та Муталибова.

— Однажды моя 
мама заступилась за 
незнакомого школь-
ника, которого уни-

жали и избивали старшеклассники. После 
этого случая она решила отдать меня с братья-
ми на единоборства. Сначала это был тайский 
бокс, где я была единственной девочкой в груп-

пе. Нам с братьями там понравилось, но че-
рез год тренер порекомендовал нам перей-
ти в бокс под крыло высококвалифициро-
ванного тренера, — говорит девушка. — 
Сейчас я тренируюсь почти ежедневно, 
а во время сборов и подготовки к сорев-
нованиям и вовсе несколько раз в день.

Эвита учится на факультете «Зем-
леустройство», хочет параллельно 

со спортивной карьерой осво ить 
специальность, не относя-

щуюся к спорту.
Мария ГОРБУНОВА
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Зацеперы 
пересели 
на грузовики

Подростки в САО при-
думали новую забаву: они 
на светофоре запрыгивают 
сзади на грузовой автомо-
биль и катаются по району. 
Такое видео очевидцы сня-
ли у станции метро «Сели-
герская». Это новая фор-
ма зацеперства, не менее 
опасная, чем кататься на 
электричках. Такое «раз-
влечение» характерно для 
этой части округа — Бес-
кудниковского района, За-
падного Дегунина, Вос-
точного Дегунина, Дмит-
ровского. Здесь много же-
лезнодорожных путей, 
часто перемещаются гру-
зовые и пассажирские со-
ставы. Вероятно, контроль 
за поездами в последнее 
время усилился плюс всё 
снимают видеокамеры, вот 
ребята и переключились на 
другой транспорт.

Знаю, что есть дорож-
ные видеокамеры, которые 
смотрят в «спину» транс-
порту. Надеюсь, что они 
настроены распознавать 
и такие происшествия, а 
если нет, то будут настро-
ены: лучше, если подрост-
ки будут знать, что их «ша-
лость» видят и могут разы-
скать и их, и родителей. 
Потому что, полагаю, эти 
мальчишки совсем не ду-
мают о том, что будет, если 
они сорвутся с грузовика.

И кстати, информацию 
о том, что подростки ката-
ются на грузовиках, прове-
ряет Тимирязевская меж-
районная прокуратура.

С уважением, 
Анастасия Манукина, 

редактор газеты 
«Север столицы»

Днём вспыхнула трёшка в доме 
23, корп. 3, на Зеленоградской ули-
це. Трое жильцов квартиры заме-
тили пламя, сразу выскочили в 
подъезд и сообщили в экстрен-
ную службу.

— Из окон и балконов вышележа-
щих этажей звали на помощь жиль-
цы, которые сами не могли выбрать-
ся из задымлённого подъезда, — со-

общил «Северу столицы» старший 
инструктор-пожарный 51-й пожар-
но-спасательной части Андрей Моз-
жухин, который руководил тушени-
ем пожара.

Одновременно огнеборцы при-
нялись тушить пламя и спасать 
людей из задымлённого подъезда. 
На лестни чной клетке они встре-
тили дезориентированную пенси-

онерку с ходунками. На неё наде-
ли спасательное устройство и на 
руках вынесли на улицу. С одного 
из верхних этажей вывели маму с 
одиннадцатилетним сыном. Все-
го спасли девять человек, никто 
не пострадал.

А в горящей квартире пламя рас-
пространилось по двум комнатам на 
площади 20 «квадратов». По одной 
из версий, причиной возгорания мог 
стать обогреватель, на котором су-
шили одежду.

— Внутри была очень высокая тем-
пература, с улицы подали стволы для 
тушения, и мы заливали пламя, — 
рассказал старший инструктор-по-
жарный Андрей Мозжухин.

Татьяна 
ЯКОВЛЕВА 

Студентка колледжа Тимирязевки 
выиграла первенство Москвы по боксу 

 Сначала 
Эвита 
вместе 
с братьями 
занималась 
тайским 
боксом

Спортсменке 
удалось победить 

несмотря на то, 
что она лишь 

недавно перешла 
во взрослую 

категорию

Андрей Дмытрив

Благодаря пожарным никто не пострадал 

Пожар начался на четвёртом этаже
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При пожаре в Ховрине 
спасли девять человек 

НАСЛЕДИЕ

Начался капитальный 
ремонт корпуса №8 ГКБ 
им. С.П.Боткина. Трёх-
этажное здание было по-
строено в 1911 году и яв-
ляется объектом культур-
ного наследия. До ремонта 
здесь находилось терапев-
тическое отделение. Как 
уточнил заместитель мэра 
Москвы Пётр Бирюков, 
после окончания работ, 
которые планируют завер-
шить до конца года, здесь 
также продолжат работу 
терапевты.

В здании обновят кров-
лю, частично заменят 
стропила и обрешётку, 
отремонтируют перекры-
тия и цоколь. А ещё отре-
ставрируют фасад, укре-
пят дверные и оконные 
проёмы, проведут гидро-
изоляцию подвала. Также 
обновят инженерные ком-
муникации, установят но-
вый лифт, оборудуют пан-
дусы для маломобильных 
посетителей. Территорию 
рядом с корпусом благо-
устроят.

Михаил КОФАНОВ

В историческом 
корпусе Боткинской 
больницы начался 
капремонт 

Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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Голосование на выбо-
рах Президента Рос-
сии началось 15 мар-

та в 8 часов  утра. Одновре-
менно в Деловом центре на 
улице Тимура Фрунзе к ра-
боте приступили специа-
листы общественного шта-
ба по наблюдению за вы-
борами в городе Москве.

Наблюдатели 
прибыли
и начали 
работать

По словам руководи-
теля штаба, члена Обще-
ственной палаты Москвы 
Вадима Ковалева, начало 
трудового дня прошло в 
штатном режиме. Состо-
ялось первое заседание 
штаба, со всех избира-
тельных участков на мо-
ниторы поступают кадры 
процесса голосования. 

— Наши наблюдате-
ли прибыли и работают 
на всех избирательных 
участках. Москвичи мо-
гут отличить их по специ-
альным клетчатым жи-
леткам, — отметил он.

Вадим Ковалев также 
провёл для журналистов 
экскурсию по штабу. В 
большом офисном зале 
расположены десятки мо-
ниторов. На них в режиме 
реального времени мож-
но увидеть, что происхо-
дит на том или ином изби-
рательном участке. Здесь 
места забронированы для 
наблюдателей от полити-
ческих партий. 

По словам руководите-
ля штаба, чтобы контро-
лировать ход голосования 
в штабе, партии должны 
были направить запрос. 
После этого рабочее ме-
сто помечалось партий-
ной символикой. 

— Этой площадкой на-

блюдатели кандидатов 
могут и не пользоваться, 
наша задача — дать им та-
кую возможность, — под-
черкнул Ковалев.

Дежурили 
юристы
и эксперты

Во втором зале за ходом 
выборов одномоментно 
в круглосуточном режи-
ме следят сорок наблю-
дателей общественно-
го штаба. На их монито-
ры транслируется кар-

тина со всех участков. 
Наблюдатели сменя-

ют друг друга каж дые 
два часа. Они присталь-
но следят, нет ли где на 
участках большого ско-
пления народа, странно-
стей, нарушений проце-
дуры, задымления. Все 
такие случаи они обязаны 

фиксировать на специ-
альных бланках и пере-
давать в штаб.

Как рассказал Вадим 
Ковалев, всего на выбо-
рах Президента в столице 
работают 7 тысяч обще-
ственных наблюдателей. 

Журналистам также по-
казали место, где прово-

дятся заседания так на-
зываемой группы разбо-
ра. Здесь также имеют-
ся большие экраны, куда 
можно вывести изобра-
жение с камеры с любой 
участковой избиратель-
ной комиссии. 

— Все спорные момен-
ты обсуждаются коллеги-
ально, и за десять лет ра-
боты штаба не было слу-
чая, чтобы мы не пришли 
к единому решению, — го-
ворит Ковалев.

Светлана
ДОЛГОВА
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Москвичи, которые вос-
пользовались системой дис-
танционного электронного го-
лосования, могут стать побе-
дителями розыгрышей про-
граммы «Миллион призов» 
и получить ценные подарки. 
Как сообщает официальный 
сайт мэра Москвы, они полу-
чат шанс выиграть от одной 
до пяти тысяч призовых бал-
лов, каждый призовой балл 
равен 1 рублю.

В дальнейшем баллы мож-
но будет обменять на скидки 
в компаниях — партнёрах ак-
ции (их уже более 240), опла-
тить проезд в метро или по-
тратить на благотворитель-
ность, а также купить биле-
ты в более чем 40 столичных 
театров. 

Розыгрыши призов прохо-
дили с 16 по 18 марта (когда 
верстался номер, они ещё не 
начались). Победителям со-
общат о выигрыше с помо-
щью СМС. Получить призо-
вые баллы нужно будет с 16 
по 30 марта, активировав свой 
выигрышный код на сайте ак-
ции ag-vmeste.ru. Обменять 
их на промокоды — не позд-
нее 30 августа включитель-
но. Получить подарки у пар-
тнёров программы «Милли-
он призов» можно будет с 17 
марта по 31 августа.

По мнению общественного 
уполномоченного в сфере 
ресторанного бизнеса Москвы 
Сергея Миронова, эта акция 
— хорошая реклама бизнесу, 
которая также  стимулирует 
людей идти на выборы.

— Тут симбиоз: хорошо 
гражданам и очень хорошо 
бизнесу, – сказал ресторатор.

Андрей ТОМЦЕВ

Избирателей 
ждёт 
«Миллион 
призов»

Внимание на экран
В столице работали 7 тысяч общественных наблюдателей

Наблюдатели следят, нет ли  
на участках странностей, 
нарушений процедуры

С избирательных участков на мониторы поступает видео процесса голосования

За порчу урны для бюллетеней 
может грозить уголовный срок

По факту происшествия на одном из 
избирательных участков столицы воз-
будили уголовное дело. Об этом сооб-
щила старший помощник руководите-
ля Главного следственного управления 
Следственного комитета (СК) России по 
г. Москве Юлия Иванова. По её словам, 
пришедшая на участок женщина облила 
красящим веществом урну для бюлле-
теней. Это правонарушение может быть 
квалифицировано как «воспрепятство-
вание осуществлению избирательных 

прав или работе избирательных комис-
сий» (статья 141 УК РФ). 

Как пояснил заместитель руководи-
теля общественного штаба по наблю-
дению за выборами в столице Алек-
сандр Асафов, женщина облила урну 
зелёнкой. Он также рассказал, что на 
другом участке была попытка поджо-
га. Асафов заметил, что нарушителям 
может грозить от трёх до пяти лет ли-
шения свободы.

Иван ПЕТРОВ

Наблюдатель от ОДКБ 
отметил хорошую 
организацию выборов

Киргизский депутат Алишер Эрбаев, наблюдатель 
от Парламентской ассамблеи Организации Договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ), в первый день 
голосования отметил хорошую организацию выборов.

— Так как мы представляем Организацию Договора 
о коллективной безопасности, а это военно-политиче-
ская организация, то хотели понаблюдать, как военно-
служащие ВС РФ выполняют свой гражданский долг, 
— рассказал он. — Сейчас мы видим, что всё органи-
зовано хорошо. Каких-либо нарушений не наблюдаем.

Игорь ПОТАПОВ

Всё проходило 
спокойно, без 
напряжённости

Рабочую обстановку 
на выборах Президента 
РФ отметил наблюдатель 
Сергей Аниховский. Он 
член Совета Республики 
Национального собрания 
Республики Беларусь 7-го 
созыва, генеральный ди-
ректор кондитерской фа-
брики «Коммунарка».

— Вот эта спокойная об-
становка, которая говорит 
о том, что нет никакой на-
пряжённости. Ну и соответ-
ственно, уверен, что росси-
яне сделают правильный 
выбор, — сказал Анихов-
ский, отметив, что в пер-
вый раз выступает в роли 
наблюдателя на выборах.

Евгений БАКИН
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В день старта голосо-
вания на выборах 
Президента России 

все участки открылись во-
время, голосование как в 
режиме онлайн, так и на 
участках шло в штатном 
режиме и при высокой ак-
тивности избирателей. 

Нагрузку сняла 
электронная 
очередь

По словам председате-
ля Мосгоризбиркома Оль-
ги Кирилловой, к обеду 15 
марта проголосовали уже 
около 2,3 млн жителей сто-
лицы. 

— В список избирателей 
в городе Москве включе-
ны 7 миллионов 971 тыся-
ча 786 человек, — напом-
нила она. 

При этом на участках 
проголосовали более 390 
тысяч москвичей, а более 
1,8 млн горожан выбрали 
дистанционное электрон-
ное голосование.  

По словам Ольги Кирил-
ловой, традиционно в пер-
вый день выборов система 
ДЭГ работает с высокой 
нагрузкой из-за большо-
го количества желающих 
проголосовать. Чтобы ре-
шить эту проблему, была 
ра зрабо та на сист ема 
элект ронной очереди. 

Спокойно 
и организованно

В целом, по оценке 
Мосгоризбиркома, голо-
сование на участках про-
ходило спокойно и орга-
низованно. Для обеспече-
ния порядка к работе в дни 
выборов были привлече-
ны все городские службы, в 
том числе сотрудники пра-
воохранительных органов. 

— Они присутствуют на 
каждом избирательном 
участке. Благодаря тому 
что они несут службу, обе-
спечена целостность бюл-
летеней, наших помеще-
ний, – пояснила предсе-
датель Мосгоризбиркома.

Как отметил депутат 
Мосгордумы Александр 
Козлов, посетивший один 
из участков, избиратели 
приходят на выборы в хо-

рошем настроении, про-
цесс голосования прохо-
дит активно, явка высо-
кая. Это доказывает: жите-
ли столицы понимают, что 
выбирают своё будущее.

Кибератаки 
отражены

Систему голосования 
онлайн проверили на 
прочность не только сами 
избиратели, но и кибертер-
рористы. В первые часы ра-
боты были предприняты 
попытки перегрузить си-
стему и вызвать в ней сбой. 

По словам заместителя 
руководителя штаба по 
наблюдению за выбора-
ми Ильи Массуха, москов-
ская система дистанцион-
ного электронного голосо-
вания успешно отразила 
кибератаки. 

— На ход голосования 
атаки не повлияли. Все го-
лоса доставлены в блок-
чейн, ни один из них не 
потерян и не скомпроме-
тирован, — сказал он. 

Илья Массух подчерк-
нул, что большая часть 
IP-адресов, с которых фик-
сируется аномальный тра-
фик, — зарубежные. При-
чём, судя по масштабу, это 
хорошо подготовленные, 
профессиональные атаки, 
цель которых не просто со-

здать временные трудно-
сти, а полностью сорвать 
голосование.

Онлайн-
голосование 
показало 
удобство

Многие известные жи-
тели столицы признались, 
что выбрали именно он-
лайн-голосование. Имен-
но так поступил и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

«С каждым годом коли-
чество москвичей, голосу-
ющих онлайн, становит-
ся больше. Очень удобная 
форма. В голосовании 
принимают участие даже 
те, кто последние 20 лет 
не приходил на участки. 
В конечном счёте увели-
чение явки и обеспечива-
ет реальную демократию. 
Когда граждане сами опре-
деляют свою судьбу. Сегод-
ня я тоже проголосовал он-
лайн», — написал он в сво-
ём телеграм-канале.

Также на участке, от-
крытом в помещении об-
щественного штаба по на-
блюдению за выборами, 
проголосовала народная 
артистка Российской Фе-
дерации Диана Гурцкая. 
Она отметила удобство го-
лосования онлайн. 

— Сегодня здесь проис-
ходит настоящая инклю-
зия. Здорово, что предо-

ставлена нам возможность 
проголосовать, — сказала 
артистка. 

Также на участке в шта-
бе проголосовал рэпер Ти-
мати. По его словам, он го-
лосовал в режиме онлайн 
впервые, причём процесс 
подготовки к электрон-
ному голосованию занял 
семь-восемь минут. 

— Степень защиты на са-
мом деле очень высокая, я 
был приятно удивлён, – 
заявил он. 

Одной из первых на вы-
борах проголосовала дву-
кратная олимпийская 
чемпионка по биатлону 
Ольга Зайцева. Она отме-
тила, что голосование он-
лайн удобно для работа-
ющих и активных голо-
сующих. 

— Всё очень здорово, со-
временно. Для нас, совре-
менных людей, которые 
работают, не сидят на ме-
сте. Онлайн-голосование 
— это для тех, кто двига-
ется, — сказала Ольга Зай-
цева.

Андрей
ТОМЦЕВ

К обеду первого дня 
проголосовали 2,3 миллиона 
жителей столицы

Отсканируй паспорт
и голосуй:
как проходили 
выборы
в Северном округе 

Корреспондент «Севера 
столицы» 15 марта побы-
вала на нескольких изби-
рательных участках в САО 
и поговорила с избирателя-
ми, сотрудниками комис-
сий и наблюдателями.

На избирательном участ-
ке №332 в школе №2100 на 
Дегунинской улице оказы-
ваюсь в 9 часов утра.

Люди в основном идут к 
трём терминалам электрон-
ного голосования. Вос-
пользоваться ими очень 
просто: сначала нужно от-
сканировать свой паспорт 
у избирательной комиссии, 
после повторить сканиро-
вание на терминале, перей-
ти к списку кандидатов и 
проголосовать. Кстати, на 
дисплее каждого терминала 
есть специальная плёнка, 
защищающая его от взгля-
дов посторонних: голосую-
щему изображение на экра-
не видно прекрасно, но уже 
в метре от терминала его не 
разобрать.

Среди голосующих че-
рез терминал — Эльви-
ра Грачёва с Коровинско-
го шоссе. После она даже 
сделала селфи на память.

— На выборы я пришла 
впервые за долгое время и 
сразу же решила проголо-
совать электронно, — при-
зналась она. — Это оказа-
лось очень быстро, как раз 
успела перед работой.

Так же решила проголо-
совать и Екатерина Нови-
кова. Она живёт в Химках, 
на этом участке заранее за-
регистрировалась —  по ме-
сту работы. Екатерина на 
выборы ходит регулярно, 
но через электронный тер-
минал голосовала впервые. 
Как заметила женщина, это 
оказалось очень удобно и 
быстро.

На избирательном участ-
ке №269 в школе №1269 на 
Керамическом проезде си-
стема тоже работает беспе-
ребойно.

— Но мы готовы к лю-
бому развитию событий, 
— отметила председатель 
участковой избирательной 
комиссии №269 и учитель 
начальных классов школы 
№1269 Юлия Горохова. — В 
прошлом году сменить спо-
соб голосования в случае 
сбоя системы можно было 
только через час, а теперь 
сразу. Также мы следим за 
тем, чтобы не было двой-
ного голосования, прове-
ряя по электронным спи-
скам каждого избирателя.

Риханя Таблиханова 
с Керамического проез-
да тоже предпочла бума-
ге электронный терминал.

— Впервые за долгое вре-
мя попала на выборы — до 
этого каждый раз была в 
отъезде, но в этот раз уда-
лось остаться дома, — 
смеётся она. — Голосование 
через терминал мне понра-
вилось: намного быстрее, 
чем с бумажным бюллете-
нем.

На этом участке работа-
ет 22-летняя Алина Нико-
нова, наблюдатель от Об-
щественной палаты г. Мо-
сквы. За выборами она на-
блюдает с 18 лет, так как ей 
интересно следить за про-
цессом изнутри: Алина — 
будущий юрист. Она вме-
сте с двумя членами избира-
тельной комиссии и наблю-
дателем от одной из партий 
отправляется на надомное 
голосование — эта возмож-
ность остаётся неизменной 
для тех, кто не может по со-
стоянию здоровья дойти до 
участка.

Мария ГОРБУНОВА

Екатерина Новикова заранее зарегистрировалась, 
чтобы проголосовать поближе к месту работы
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МОСКВИЧИ 
ГОЛОСОВАЛИ 
АКТИВНО

Многие 
горожане 
приняли 
участие
в выборах 
онлайн
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На  улице Яблочкова в 
Едином пунк те от-
бора на контракт-

ную службу ежедневно 
очень много посетителей. 
Это люди, которые реши-
ли пойти на службу в Во-
оружённые силы Россий-
ской Федерации, заклю-
чив контракт с Минобо-
роны. С некоторыми из 
кандидатов поговорила 
корреспондент «Севера 
столицы».

Никогда 
не был трусом

У каждого кандидата 
своя причина, повлиявшая 
на ответственное решение.

Игнату (имя изменено) 
— 33 года. Срочную службу 
он проходил во Внутренних 
вой сках МВД. Затем, лет де-
сять назад, пере ехал в столи-
цу. Не сразу, но дела пошли, 
открыл собственную стан-
цию техобслуживания, ав-
томастерскую и шиномон-
тажный центр. Казалось бы, 
успешный предприниматель 
— живи и радуйся, но он ре-
шил подписать контракт с 
армией России. 

Игнат говорит, что не мог 
оставаться в стороне от чу-
жой беды.

— У меня друзья там поги-
бают — как я могу спокой-
но с этим жить?! Я никогда 
не был трусом и, если нуж-
но защищать Родину, пря-
таться за чужими спинами 
не стану, — говорит он.

Жена и мама его реше-
ние восприняли в штыки. 
Пытались отговорить, но 
мужчина нашёл поддерж-

ку у отца и остался непре-
клонен.

— Пришлось немного 
схитрить, жена и мама не 
знают, что я здесь, — при-
знаётся Игнат, — но, уве-
рен, мои любимые женщи-
ны  поймут и простят.

По примеру друга
40-летний Сергей (имя 

изменено) тоже решил 
близких своим решением 
не тревожить.

— Пока никто не знает, 
что я планирую подписать 
контракт. Вот пройдут от-
правка, боевое  слажива-
ние, потом позвоню домой. 
Сказал, что уехал на оче-

редную вахту, — я же строи-
тель. Не  хочу  лишних слёз, 
прощаний. Пусть уж луч-
ше так, — поясняет Сергей.

На СВО служит его луч-
ший друг Виталий. Муж-
чины часто созванивают-
ся. Постепенно и к Сергею 
пришло решение поехать 
туда, ведь они с Виталиком 
всегда были вместе, помо-
гали друг другу в самые не-
простые времена.

После слу жбы в ар-
мии, а Сергей проходил её 
в войсках ПВО, с военной 
темой он не соприкасался. 
Но уверен, что имеющиеся 
навыки восстановит легко и 
быстро освоит новые, даже 
с учётом того, что совре-
менная армия сильно изме-
нилась по сравнению с ар-
мией России образца 90-х.

Светлана ДОЛГОВА

Сергей уверен, что быстро 
освоит необходимые 
на СВО навыки

«Прятаться 
за спинами не стану»
Предприниматель и строитель осознанно приняли 
решение подписать контракт с Минобороны

Один из кандидатов решил сначала пройти отбор, а потом сообщить близким о своём решении
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Что положено контрактникам 
и членам их семей

В прошлом году более сотни студен-
тов прошли стажировку в столичном 
Департаменте строительства. Об этом 
во время пресс-подхода, организован-
ного информационным центром Пра-
вительства Москвы в рамках форума 
«Молодой специалист — строитель 
будущего», сообщил глава ведомства 
Рафик Загрутдинов.

— На сегодняшний день нам важ-
но сотрудничать с вузами, чтобы уже 
на этапе образовательного процесса 

формировать у студентов новые навы-
ки, чтобы они приходили к нам гото-
выми. Мы осознанно подошли к это-
му вопросу. Только в прошлом году в 
Департаменте строительства прошли 
стажировку порядка ста студентов, — 
сказал Загрутдинов. 

Форум «Молодой специалист — 
строитель будущего» прошёл в цен-
тральном выставочном зале «Манеж». 
Здесь студенты и школьники могли в 
игровом формате узнать обо всех про-

цессах строительства — начиная от 
идеи и проектирования, заканчивая 
вводом здания в эксплуатацию.

По словам Загрутдинова, форум 
очень важен для привлечения новых 
кадров.

— В сфере строительства появляют-
ся новые профессии, например циф-
ровой инженер. Важно заинтересо-
вать молодых людей, — сказал глава 
департамента.

Светлана ДОЛГОВА

Молодым людям предложили сыграть в строителей Задавайте вопросы, предла-
гайте темы для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru
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На подъездах Савё-
ловского района 
появились списки 

должников с номерами 
квартир и суммой неупла-
ты. «Законно ли выстав-
лять такую информацию 
на всеобщее обозрение 
или она должна предо-
ставляться только лич-
но жителям через почто-
вые ящики?» — интересу-
ется жительница Савё-
ловского района Ирина. 
«Север столицы» узнал 
подробности и выяснил, 
действуют ли такие уве-
домления на должников.

Без фамилий 
и телефонов

Как отметил начальник 
юридического отдела ГБУ 
«Жилищник Савёловско-
го района» Роман Ми-
щенко, указанные уве-
домления — законный 
метод информирования 
должников о задолжен-
ности. Его применяют по 
всей Москве. Уведомле-
ния размещают на ин-
формационных досках, 
дверях подъезда, около 
входной двери в кварти-
ру или бросают в почто-
вый ящик. Персональных 
данных — ФИО, номеров 
телефонов, адресов элек-
тронной почты — они не 
содержат.

В уведомлениях указа-
ны адреса жилых помеще-
ний (номер квартиры), код 
плательщика, который ча-
стично скрыт (закодиро-
ван несколькими звёздоч-
ками), и сумма долга.

— Данные сведения не 
являются персональны-
ми и не запрещены к раз-
мещению в открытом до-
ступе, — говорит Роман 
Мищенко.

От 500 рублей
Уведомления направ-

ляют при задолженности 
от 500 рублей.

— Если вы вдруг забыли 
оплатить, вам напомнят 
уведомлением на подъ-
езде или с помощью ав-
тодозвона на домашний 
номер. По телефону ро-
бот сообщит сумму за-
долженности и куда об-
ращаться для её погаше-
ния, — продолжает Роман 
Мищенко.

Всё это досудебные 
методы взыскания дол-
га. При задолженности от 

трёх месяцев, если долж-
ник не реагирует на уве-
домления и автодозвон, 
УК может обратиться в 
суд.

Узнали о долге 
квартирантов

По словам Романа Ми-
щенко, как правило, жи-
тели реагируют на уве-
домления: звонят, уточ-
няют, признают — дей-
ствительно пропустили 
платёж. Вера Тихонов-
на с Верхней Масловки 
была на даче и пропу-
стила оплату за один из 

летних месяцев. Ирина 
Михайловна со Старого 
Петровско-Разу мовского 
проезда уеха ла к дочери в 
другой город и поручила 
заплатить племяннику, а 
тот забыл.

Кстати, с помощью та-
ких уведомлений неко-
торые собственники от 
знакомых соседей узна-
ют, что их квартиранты 
не оплачивают «комму-
налку».

— Если у жителя воз-
никли трудности, он мо-
жет заключить соглаше-
ние о реструктуризации 
задолженности на срок до 
шести месяцев без про-
центов и пеней, обратив-
шись в юридический от-
дел управляющей ком-
пании, — говорит Роман 
Мищенко.

Анна ФОМИНА

Персональных данных 
такие уведомления
не содержат

На детской 
площадке во дворе 
дома 90, корп. 2, 

на Дмитровском шоссе 
дырка в полу на горке: 
доска отвалилась и 
валяется на земле. Дети 
могут получить травму. 
Когда починят?

Елена, 
Бескудниковский бул.

— Игровой комплекс 
«Корабль» на детской пло-
щадке по этому адресу от-
ремонтировали. Он ис-
правен и безопасен для 

эксплуа тации, — сообщи-
ли в ГБУ «Жилищник Бес-
кудниковского района».

Сотрудники установили 
доску на место и закрепи-
ли её в полу игрового комп-
лекса. Начальнику участка 
«Жилищника» поручили 
усилить контроль за содер-
жанием детской площадки.

Маргарита ИВАНОВА

ГБУ «Жилищник 
Бескудниковского района»: 
Бескудниковский бул., 32а, 
тел. (499) 487-0490. Эл. почта: 
gbu-besk@pnao.mos.ru

Не работает магнит-
ный замок на двери 
в подъезде, торчат 

провода. Просьба отремон-
тировать как можно быстрее, 
поскольку рядом метро, мо-
гут зайти посторонние.

Михаил, 
Бутырская ул., 97, 

4-й подъезд

— Дверь отремонтирова-
ли, установили электромаг-

нитный замок. В настоящее 
время дверь открывается и 
закрывается в штатном ре-
жиме, — сообщили в ГБУ 
«Жилищник Савёловско-
го района».

Маргарита 
ИВАНОВА

ГБУ «Жилищник Савёловского 
района»: Петровско-
Разумовский пр., 16, тел. (495) 
109-5786. Эл. почта: gbusav@
mail.ru

Не очищают урны у 
метро «Петровско-
Разумовская». Это 

конечная остановка 
автобусов, как раз все 
приезжают, и эти урны 
переполняются.

Сергей Иванович, 
Дмитровское ш., 92

В управе Тимирязевско-
го района сообщили, что 
сотрудники «Жилищни-
ка» убрали мусор из урн на 
остановках общественного 

транспорта. Территория на-
ходится в надлежащем виде.

Работы по уборке на ука-
занной территории выпол-
няют ежедневно с 7.00. Ру-
ководству «Жилищника» 
поручили тщательнее сле-
дить за своевременным вы-
возом мусора из урн.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Тимирязевского 
района: Астрадамский пр., 4, 
тел. (499) 760-8676. Эл. почта: 
sao-timir@mos.ru

За уборкой урн у метро 
«Петровско-Разумовская» будут 
следить тщательнее

На Дмитровском шоссе починили 
детский игровой комплекс

На Бутырской отремонтировали 
входную дверь

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Законны ли уведомления о должниках 
на подъездах домов?

Данные скрыты 
звёздочками

Та
ть

ян
а 
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Давайте делать 
«Север столицы» вместе! 
 У вас есть интересная тема 
для публикации? 

 Вам понравился материал?
 Газета помогла решить проблему? 

Звоните! (499) 647-6831 
С 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу

Пишите! 
info@saonews.ru, chitatel@internet.ru
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Все 
новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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На Онежской 
пострадал 
ребёнок

Вечером 10 марта ку-
рьер на электровелосипе-
де на большой скорости 
сбил пятилетнего мальчи-
ка на Онежской улице. Как 
уточнили в официальном 
телеграм-канале столич-
ной прокуратуры, ребён-
ку потребовалась меди-
цинская помощь. 

«На контроле в прокура-
туре привлечение курьера 
к установленной законом 
ответственности», — гово-
рится в сообщении.

Родители пострадав-
шего ребёнка собирают-
ся подать в суд на органи-
зацию, в которой работает 
доставщик.

На Верхней 
Масловке 
«Ягуар» наехал 
на пешеходов

Утром 12 марта на ули-
це Верхняя Масловка в 
районе дома 22 води-
тель, управляя автомоби-
лем «Ягуар», не справил-
ся с управлением, выехал 
на тротуар и сбил пеше-
ходов. Автомобиль оста-
новился, наехав на боль-
шой сугроб. По информа-
ции телеграм-канала Гос-
автоинспекции Москвы, 
пострадали два челове-
ка. Им  оказали медицин-
скую помощь.

Михаил КОФАНОВ

ДТП
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Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru

В электродепо «Со-
кол» Сергей Собянин 
принял участие в це-

ремонии запуска на марш-
рут первого состава метро 
нового поколения — «Мо-
сква-2024». Поезд будет во-
зить пассажиров по Замо-
скворецкой линии.

Вместимость 
и шумоизоляция 

— Сегодня запускаем 
поезд «Москва-2024», а че-
рез два года выйдет «Мо-
сква-2026». Это комфорт-
ные поезда, которые дают 
возможность перевозить в 
вагонах большее количе-
ство пассажиров, удобны, 
эргономичны для маши-
нистов метро и, конечно, 
для пассажиров. Так что 
поздравляю москвичей с 

выходом нового поезда, — 
заявил Сергей Собянин.

Он отметил, что Москва 
сегодня является безус-
ловным лидером по тем-
пам обновления подвижно-
го состава в пассажирском 
транспорте,  в частности  в 
метрополитене. Начиная с 
2010 года средний «возраст» 
поездов уменьшился в два 
раза, с 24 до 12 лет. В бли-
жайшие три года столич-

ные власти намерены за-
купить 448 вагонов «Мо-
сква-2024» и 248 вагонов 
«Москва-2026». Подвиж-
ной состав Замоскворец-
кой линии за это время года 
будет обновлён полностью.

Широкие сиденья
В 24-й серии по сравне-

нию с предыдущей маска 
поезда стала более прямо-
угольной, с аэродинамиче-
ским углом наклона.

В новых вагонах увели-
чено расстояние в прохо-
де между сиденьями, бла-
годаря  чему вместимость 
выросла на 17 человек. Си-
денья стали шире и удоб-
нее, их обивка будет слу-
жить достаточно долго. А 
ещё USB-зарядки перене-
сены с сидений на поручни, 

что позволит подключаться 
к ним, не беспокоя сидящих 
рядом пассажиров.

Поезда новой серии ста-
ли удобнее и для машини-
стов: в кабине улучшена 
шумоизоляция, установ-
лены кондиционер, эргоно-
мичный пульт управления 
и комфортное кресло с воз-
можностью регулировки. 
Управлять поездом помо-
гают три сенсорных экрана.

Вагонам тоже 
нужен сервис

Новые поезда появились 
на зелёной ветке метро не 
случайно. Замоскворецкая 
линия — одна из старейших 
и самых популярных в сто-
личной подземке. Ею еже-
дневно пользуются около 
900 тысяч пассажиров, из 

24 станций 16 являются пе-
ресадочными на другие ли-
нии метро, МЦК и МЦД.

Составы зелёной ветки об-
служивает депо «Сокол». В 
2021 году здесь завершился 
первый этап реконструкции. 
На  месте старого здания  для 
ремонта вагонов построи-
ли современный корпус. В 
результате количество мест 
для обслуживания поездов 
выросло с  24  до  46.

В конце 2023 года на «Со-
коле» открыли новый сервис-
ный центр по обслуживанию 
вагонов метро, где ежеднев-
но проводят свое временное 
и качественное техническое 
обслуживание, диагностику 
поездов, мойку и  ежеднев-
ную  уборку, а также обеспе-
чивают готовность составов 
к выходу на линию.

Игорь МИНАЕВ

Через
три года 
всю зелёную 
ветку 
заполнят 
новые поезда

В новых вагонах — большее расстояние в проходе между сиденьями, благодаря чему вместимость увеличилась на 17 человек
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Полетели от «Сокола»
Первый поезд «Москва-2024» помчался по зелёной ветке метро
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Для незрячих взрос-
лых и детей чтение 
книг доступно с по-

мощью шрифта Брайля. А 
для малышей есть тактиль-
ные книги, в которых мож-
но потрогать предметы и 
персонажей. Изготовлени-
ем таких книг занимают-
ся волонтёры региональ-
ной общественной орга-
низации  инвалидов «Дет-
ский орден милосердия». 
Книги бесплатно передают 
в московские больницы, 
специальные общеобра-
зовательные организации, 
Российскую государствен-
ную библиотеку для сле-
пых. Организации нужна 
помощь волонтёров-пен-
сионеров.

Знакомство 
через 
прикосновение

По словам президента 
«Детского ордена милосер-
дия» Галины Никаноро-
вой, идея появилась больше 
20 лет назад, а шесть лет 
назад идею поддержали 
в библиотеке для слепых и 
подключили пенсионеров 
к созданию книг.

— Ещё самые первые 
книги делали с тканевыми 
страницами, на которых 

были закреплены аппли-
кации из разных матери-
алов, — рассказывает Га-
лина Никанорова. — Ма-
лыш, прикасаясь к пред-
мету, должен понять, что 
облако, например, мягкое 
и пушистое. Поэтому об-
лака мы делаем из ваты, а 
шершавый снег и гладкий 
холодный лёд — из крах-
мала и целлофана. Проект 
мы назвали «Мир в ладо-
шках», его поддерживает 
столичный Комитет об-
щественных связей и мо-
лодёжной политики.

Сегодня тактильные 
книги передают  в  семь 
коррекционных детских 
садов и школ Москвы.

 

Не забыть 
про ушки и рожки

Вере Щукиной из Бес-
кудниковского района 
78 лет,  до  пенсии  она рабо-
тала заведующей детским 
садом. В проекте по изго-
товлению тактильных книг 
участвует с самого начала.

— Обычно я делаю сказки 
с разными персонажами, 
например «Как муравьиш-

ка домой спешил», и про 
других животных: про 

коз, коров, медведей... 
Всегда очень ответ-

ственно подхожу к 
подбору материа-
лов, многих пер-
сонажей-зверей 
шью из искус-
ственного меха, 
чтобы они на 
ощупь были по-
хожи на настоя-
щих. Не забываю 

и про важные 

детали: правильно распо-
лагаю ушки животных, ко-
зочке обязательно приде-
лаю рога, а корове — вымя, 
— говорит Вера Евгеньевна.

Сейчас она занимается 
новой книгой, которая по-
знакомит незрячих малы-
шей с космосом.

— Это книга с моделью 
Солнечной системы и со-
звездиями. Пока  делала  её, 
узнала много нового и для 
себя. Например, что по со-
звездию Большой Медведи-
цы  можно точно опреде-
лить  время, а также время 
года, — с улыбкой добавля-
ет волонтёр.

Проходят 
обучение

Будущие волонтёры про-
ходят в «Детском ордене 
милосердия» бесплатные 
обучающие курсы. А изго-
тавливать тактильные кни-
ги нужно будет в помеще-
нии «Детского ордена ми-
лосердия». Все материалы 
предоставит организация. 
Книги в основном мастери-
цы  делают  по своим идеям, 
беря  за  основу  сказки  и 
личные истории и исполь-
зуя банк тактильных вос-
приятий: пособие с картой 
материалов, составленное 
специалистами Российской 
государственной библиоте-
ки для слепых. 

Мария ГОРБУНОВА

«Детский орден 
милосердия»: 
Новая пл., 8, тел. 
8-915-319-2493. 
Сайт: rooidom.ru

Волонтёры шьют 
тактильные книги
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Рукодельницы могут помочь незрячим малышам 
познавать мир

Пушистое 
облако 
делают 
из ваты, 
а лёд —
из целлофана

РЕЗОНАНС

Читатели «Севера сто-
лицы» откликнулись на 
публикации в рубрике 
«Помоги другому» в ян-
варе-феврале.

Недавно  мы  написали 
о  волонтёрах движения 
«Северная СмоРодина» в 
районе Беговой, которые 
помогают фронту: шьют 
носилки, волокуши, ниж-
нее бельё для раненых в 
госпиталях.

— После статьи в газе-
те  нам позвонил десяток 
человек. Один мужчина 
привёз  швейную  машин-
ку и ткани, женщина  по-
делилась хлопчатобумаж-
ными тканями. Позвони-
ла женщина-ветеран из 
Ховрина, также предло-
жила  ткани. В ближайшее 
время мы заберём их, по-
скольку она сама не выхо-
дит из дома. Ещё шесть че-
ловек предложили старые 
швейные машинки  в ра-
бочем состоянии. Мы пла-
нируем передать их колле-
гам-волонтёрам из Брян-
ска, которые тоже помога-
ют фронту, — рассказала 
координатор волонтёров 
Светлана Кузина.

Материал о волонтёрах 
храма  Георгия Победо-
носца в Коптеве, которые 
вот уже год шьют такти-
ческие носилки для сол-
дат, привлёк новых людей.

— Благодаря публика-
циям к нам пришли не-
сколько человек, которые 
готовы учиться собирать и 
шить тактические носил-

ки, — рассказала коорди-
натор волонтёров храма 
Ирина Абрамова.

Был отклик на матери-
ал о сотруднице ГКБ №24 
Маргарите Федоренко, ко-
торая организовала благо-
творительный фонд «Хра-
нители добра».

— Жительница САО 
Юлия с самыми тёплы-
ми словами от всего серд-
ца передала для наших 
бойцов сладкие подарки, 
помогла  материально, — 
рассказала Маргарита.

Неравнодушные жите-
ли откликнулись на при-
зыв о восстановлении хра-
ма в Тверской области.

— После выхода статьи 
Вера Ивановна, которой 
94 года, передала 10 ты-
сяч рублей. Она живет на 
Соколе, недалеко от хра-
ма Всех Святых, молится о 
покойном муже. Спасибо 
большое читателям «Се-
вера столицы», — сказал 
член инициативной груп-
пы по восстановлению 
храма Владимир Зверев.

Анна 
ФОМИНА

Телеграм-канал сообщества 
«Северная СмоРодина»: 
t.me/SevSmoRodina. Тел. 
8-903-109-0937, Светлана; 
храм Георгия Победоносца в 
Коптеве: тел. 8-926-137-7737 
(Ирина); телеграм-канал 
БФ «Хранители добра»: @
hraniteli_dobra. Желающие 
помочь в восстановлении 
храма могут связаться 
по тел. 8-926-521-9713, 
Владимир

Благотворительный 
фонд «Гольфстрим», ко-
торый находится в Савё-
ловском районе, продол-
жает собирать гуманитар-
ную помощь для жителей 
Луганской Народной Ре-
спублики, попавших в 
трудную жизненную си-
туацию.

— На данный момент 
особенно требуются сред-
ства личной гигиены для 
взрослых и детей. Для ма-
лышей нужны одноразо-
вые подгузники разных 
размеров, а также детское 
питание, соки, печенье. 
Для взрослых из предме-
тов первой необходимости 
можно приносить зубные 

щётки и пасту, бумажные 
полотенца, влажные сал-
фетки, средства женской 
гигиены, туалетную бума-
гу, одноразовые пелёнки, 
памперсы для взрослых и 
тому подобное, — расска-
зали в фонде.

Помощь можно привез-
ти самим или оформить 
доставку.

Анна ФОМИНА

В будни с 9.00 до 17.00 
по адресу: Петровско-
Разумовский пр., 24, корп. 1, 
тел. для входа 
в здание: 8-905-555-1155.
В субботу с 9.00 до 17.00 по 
адресу: 4-й Вятский пер., 16, 
корп. 2 (инклюзивный центр 
«Вместе весело шагать»), 
тел. 8-925-911-2215

Жители округа помогли 
бойцам и раненым

Жителям ЛНР нужны 
зубные щётки и паста

ПОДДЕРЖИМ!Вера Щукина из 
Бескудниковского участвует 
в проекте по изготовлению 
тактильных книг  
с самого начала
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В Тимирязевском 
ограбили магазин 

В магазине на улице Вуче-
тича двое мужчин сложили 
товары в пакеты и направи-
лись к выходу, минуя кассу. 
У дверей сотрудница мага-
зина попросила оплатить 
покупку, однако один из них 
оттолкнул её и вышел. На 
улице женщина попыталась 
отобрать похищенное, после 
чего мужчина стал размахи-
вать ножом и убежал. Вто-
рой мужчина вышел следом 
и на требование сотрудницы 
магазина вернуть всё на ме-
сто бросил пакет с продук-
тами и тоже скрылся. По-
лицейские задержали по-
дозреваемых на Перовской 
улице. Возбуждены уголов-
ные дела по статьям «раз-
бой» и «грабёж».

Прикинулся 
пассажиром 
беспилотника

Сотрудники Росгвардии в 
Тимирязевском районе об-
ратили внимание на подо-
зрительного мужчину, кото-
рый, заметив их, сел за руль 
«Мерседеса» и попытался 
скрыться. Через несколько 
минут погони автомобиль 
всё-таки остановился. Води-
тель попытался пересесть на 
зад нее сидение к другим пас-
сажирам иномарки. Неадек-
ватный мужчина в состоянии 
наркотического опьянения 
пытался убедить росгвардей-
цев, что авто является беспи-
лотным. На место вызвали 
ГИБДД. Ранее мужчина уже 
был судим —  за нетрезвую 
езду — и до сих пор лишён 
водительских прав.

В Дмитровском 
на ребёнка упал 
турник

Во время тренировки в 
спортклубе на улице Софьи 
Ковалевской на пятилетне-
го мальчика упал турник. Ре-
бёнка госпитализировали с 
закрытой черепно-мозговой 
травмой и ушибами. Сейчас 
его жизни ничего не угрожа-
ет. Тимирязевская межрай-
онная прокуратура проводит 
проверку.

Светлана РАВЕНСКАЯ

ХРОНИКА

Ответы на судоку со стр. 20 В работе нашей горячей 
линии (499) 647-6831 про-
изошли важные измене-
ния. Теперь вам будет на-
много проще дозвониться 
и не придётся долго ждать, 
когда освободится опера-
тор. Ему на помощь при-
шёл умный автоответчик, 
который распознаёт чело-
веческую речь. Автоответ-

чик может одновременно 
принимать сразу три звон-
ка. Так что время ожида-
ния для читателей, позво-
нивших в редакцию, со-
кратится до минимума.

Сотрудники редакции 
по-прежнему будут еже-
дневно заниматься про-
блемами, о которых вы 
нам сообщаете, и искать 

ответы на ваши вопросы.
А чтобы мы могли опера-

тивно помогать вам, про-
сим подготовиться к звон-
ку. Нужно громко и чёт-
ко называть свои ФИО и 
адрес. А суть проблемы из-
лагать кратко. 

Ваш телефон будет опре-
деляться автоматически. 
Если вы используете серви-

сы, блокирующие звонки с 
незнакомых номеров, нуж-
но продиктовать контакт-
ный номер вашего телефо-
на, доступный для звонков: 
он может понадобиться для 
уточнения информации. 

Также с нами можно 
связаться по электронной 
почте chitatel@internet.ru, 
info@saonews.ru.

Каждый звонок читателя 
«Севера столицы» поможет обработать 
искусственный интеллект 

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru

Отверженный мужчи-
на бросил бывшую 
девушку под прибы-

вающий поезд на станции 
метро «Войковская». О под-
робностях «Северу столи-
цы» рассказали в Проку-
ратуре г. Москвы.

Познакомились 
на йоге

Ольга и Василий (имена 
изменены) познакомились 
на занятиях йогой в конце 
2021 года. Сначала их об-
щение было дружеским, но 
затем перешло в романти-
ческое. Они стали встре-
чаться, а затем вместе жить 
в съёмной квартире Ольги.

Почти год они жили 
душа в душу, но в какой-то 
момент девушка поняла, 
что ей пора двигаться даль-
ше, и решила расстаться с 
партнёром. Василий нигде 
не работал, сидел дома и 
иногда брал деньги у своих 
родителей на мелкие рас-
ходы, к тому же он неред-
ко выходил из себя и стано-
вился агрессивным. Такой 
расклад не устраивал Оль-
гу, и она рассталась с ним.

Был одержим 
возлюбленной

Год назад мужчина съе-
хал от неё и стал жить у ро-
дителей. Они перестали 
общаться на постоянной 
основе, лишь изредка под-
держивая дружеский тон в 
переписках. Всё измени-
лось уже летом прошлого 
года. Мужчина стал слов-

но одержим своей бывшей: 
обрывал ей телефон звон-
ками, караулил у дома и ра-
боты, не раз садился сле-
дом за ней в такси, чтобы 
убедить вернуться к нему, 
но всё было тщетно. И даже 
пригрозил ей, что если они 
не будут снова вместе, то 
«накажет» её.

Машинист успел 
среагировать

Вечером 13 марта Василий 
поджидал Ольгу у работы на 
Старопетровском проезде. 
Девушка опешила от визи-
та, но не стала выслушивать 
его речи, а пошла прямиком 
к метро, надев наушники и 

включив музыку. Это вко-
нец разозлило настойчивого 
ухажёра, и он рассвирепел.

— На платформе станции 
метро «Войковская» мужчи-
на подошёл к бывшей воз-
любленной, повалил её на 
пол и с силой толкнул под 
приближающийся поезд. 
Женщина успела сгруппи-
роваться и упасть в жёлоб, 
а машинист электропоезда 
экстренно затормозил, бла-
годаря чему 29-летняя жен-
щина не получила телесных 
повреждений, — сообщили 
в пресс-службе Прокурату-
ры г. Москвы.

После этого мужчина 
бросился наутёк, но за ним 
погнался пассажир, кото-
рый задержал его и пере-
дал полицейским. 

Возбуждено уголовное 
дело. На допросе подозре-
ваемый пояснил, что при-
чина его поступка — раз-
рыв романтических отно-
шений. За покушение на 
убийство 39-летнему ра-
нее не судимому мужчине 
грозит 15 лет за решёткой. 
Ему также предстоит прой-
ти психолого-психиатриче-
скую экспертизу.

Светлана РАВЕНСКАЯ

Весь год 
он ей 
названивал, 
караулил 
у дома 
и у работы

Мужчина толкнул свою бывшую девушку под поезд 
на станции «Войковская»
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«Накажу, 
если не будешь моей»

Он повалил девушку на пол и с силой столкнул её на пути
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В вузах округа нача-
лись дни открытых 
дверей. Что нового 

они предложат абитуриен-
там, выяснил «Север сто-
лицы».

В Росбиотехе 
занятия 
проведёт 
известный 
шеф-повар

Российский биотехно-
логический университет 
(Росбиотех) в районе Со-
кол увеличит число прак-
тических занятий и дого-
воров с предприятиями-
парт нёрами.

Студенты Росбиотеха 
проходят практику уже с 
младших курсов. Так, бу-
дущий технолог пищевых 
ингредиентов и биодоба-
вок Марта Кутузова про-
ходила практику как асси-
стент технолога-разработ-
чика, и со второго курса 
предприятие пригласило 
её на работу.

— На основе инноваци-
онных ингредиентов я го-
товила мармелад, пастилу 
и другие сладости, тести-
ровала сырьё, — рассказы-
вает Марта. 

Сейчас она пошла на 
повышение — трудится в 
должности инженера-тех-
нолога, полностью кон-

тролирует процесс рабо-
ты тестомесов.

Студентов, которые в 
сентябре придут учить-
ся по прог рамме «Га-
строномический менед-
жмент», ждёт встреча с из-
вестным шеф-поваром, 
телеведущим Григори-
ем Мосиным — он будет 

курировать про грамму.
В новом учебном году 

в Росбио т ехе ввод я т-
ся дополнительные про-
граммы: «Экономика», 
«Государственное и му-
ниципа льное управле-
ние», «Юрис пруденция», 
«Медиакоммуникации», 
«Экономическая безо-
пасность». День откры-
тых дверей в Росбиотехе 
— 20 апреля. А 19, 21, 26 
и 28 марта в 16.00 абиту-
риентам расскажут о вузе 
в онлайн-формате. 

Адрес: Волоколамское 
ш., 11. Сайт: mgupp.ru.

В Тимирязевке 
откроется 
лаборатория

РГАУ-МСХА им. К.А. Ти-
мирязева на 10% увеличива-
ет число бюджетных мест на 
специальность «ветерина-
рия». Их будет 83. Как от-
метили в вузе, это связано 
с ростом импортозамеще-
ния в аграрном секторе — 
нужны специалисты высо-
кого класса. 

Будущий ветеринар Ели-
завета Вязовик два года 
практиковалась в виварии 
и на птичнике в академии, 

а после — на птицефабрике 
в должности ассистента ве-
теринара: отбирала лабора-
торные пробы, занималась 
эмбриональной диагности-
кой в инкубаторе, вакцини-
ровала молодняк.

— Мне предлож и ли 
остаться на фабрике и со-
вмещать учёбу и работу, — 
говорит она.

На плодовой станции ака-
демии открывается дом-ла-
боратория, где в новом учеб-
ном году будущие агроно-
мы, биотехнологи, гене-
тики, селекционеры будут 
проводить опыты.

А ещё к услугам будущих 
студентов – отремонтиро-
ванный фитнес-зал. Отлич-
ники получают бесплатный 
годовой абонемент.

Ближайший день от-
крытых дверей – 30 марта 
по адресу: Лиственничная 
аллея, 2д. Каждую неделю 
проходят абитуриентские 
субботы. Сайт: timacad.ru.

МАИ — участник 
пилотного 
проекта

Московский авиацион-
ный институт (МАИ), вы-
пускники которого вос-
требованы на ведущих 
авиастроительных про-
изводствах страны, ещё в 
прошлом году стал участ-
ником пилотного проекта 
по внедрению трёхуровне-
вой системы образования. 
Пока новая система работа-
ет на четырёх направлениях 
вуза: «самолёто- и вертолё-
тостроение», «ракетно-кос-
мические комплексы», «ави-
ационные и ракетные дви-
гатели», «системы управ-
ления и интегрированные 
системы летательных ап-
паратов», а со следующего 
года будет внедрена на всех.

— Три уровня – это ба-
зовое высшее, специали-
зированное высшее и про-
фессиональное — аспи-
рантура, — отметили в 
вузе.

На базовом учатся от 
четырех до шести лет, на 
специализированном – от 
года до трёх. 

День открытых дверей 
– 23 марта в 10.00. Адрес: 
Волоколамское ш., 4. Сайт: 
mai.ru.

Ольга СОКОЛОВА

В Тимирязевке отличники 
получают бесплатный 
годовой абонемент 
в местный фитнес-зал

Больше бюджетных мест
С чем встречают вузы округа абитуриентов этого года

Марту Кутузову пригласили на работу по итогам практики, и она уже получила повышение
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Все новости округа 
ежедневно 

на сайте severstolici.ru
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Данилу Нашсименту 
два года назад при-
ехал из второго по 

величине португальско-
го города Порту в Москву. 
Поступил на бакалавриат 
института №6 «Аэрокосми-
ческий» МАИ и исследует 
применение искусственно-
го интеллекта в управлении 
космическими аппарата-
ми. Уезжать на родину не 
планирует. Об учёбе, сво-
их впечатлениях о столи-
це и её жителях 23-летний 
португалец рассказал «Се-
веру столицы».

Мечтал изучать 
космос 

С детства Данилу любил 
путешествовать и мечтал 
изу чать космос. После 
школы желание окунуть-
ся в атмосферу изучения 
ракет-носителей, спутни-
ков, орбитальных само-
лётов не пропало. В Пор-
тугалии такому не учат. 
Данилу недолго размыш-
лял, в какую страну от-
правиться за профессией 
мечты. Конечно, в Россию 
— первооткрывательницу 
космоса!

— Я много где путеше-
ствовал, но в России и 
Москве никогда не был. 
Предусмотрительно взял 
с собой в поездку тёплую 
куртку, шапку, хотя уже 
был май, — улыбается Да-
нилу. — Приземлились, а 
тут ярко светит солнце, со-
всем как в Португалии! В 
аэропорту меня встретили 
представители МАИ, про-
водили до студенческого 
общежития. Общались на 
английском, я ведь не знал 
ни слова по-русски. Сей-
час, спустя два года, выучил 
самые расхожие слова. В 
МАИ я учусь по англо  язы-
ч ной программе. Русский у 
нас тоже есть, но один час 
в неделю, и, к сожалению, 
этого недостаточно, чтобы 
практиковаться. 

 Блины, 
как на родине 

Москвичи, как кажется 
Данилу, люди сдержанные. 
В Португалии можно запро-
сто подсесть в кафе или пар-
ке к незнакомцу и завязать 
дружескую беседу. В Москве 
тебе вежливо ответят на во-
прос, подскажут, который 
час, но непринуждённо по-
болтать едва ли получится. 

— Конечно, я попро-
бовал русскую кухню — 
борщ, пельмени, сырни-
ки, бефстроганов и гречне-
вую кашу. Всё очень вкусно, 
единственное — гречка не 
очень зашла, — улыбается 
Данилу. — А ещё мне очень 
нравится ваш праздник — 
Масленица. Каждый год в 
столовой МАИ пекут очень 
вкусные блины. Кстати, 

португальские блины по-
хожи на русские и внешне, 
и по вкусу. А вот по чему я 
действительно скучаю, так 
это по франсезинье. Это 
португальский сэндвич, 
который, кстати, приду-
мали в моём родном горо-
де. Между двумя кусками 
тостового хлеба кладут не-
сколько видов колбас, мясо 
на гриле, сверху — ломтик 
плавленого сыра и жареное 
яйцо. Бутерброд запекают 
и заливают горячим томат-
но-пивным соусом. В лю-
бом португальском бистро 
такое подают. Здесь я го-
товлю себе сам франсези-

нью, но, это, конечно, не-
много не то.

У маёвца из Португалии 
есть любимые места в САО. 
Данилу любит гулять в пар-
ке Дружбы. С однокурсни-
ками он частенько коротает 
время в торговом центре у 
метро «ЦСКА». Признаётся, 
что ему никогда не надоеда-
ет смотреть там на гигант-
ский аквариум с рыбами.

Основал 
научный клуб 

В институте в 2022 году 
Данилу основал MAI Rocket  
Club, этот клуб объединил 

15 студентов разных специ-
альностей, которые разра-
батывают собственную 
исследовательскую кос-
мическую ракету. У раз-
работчиков уже есть науч-
ные расчёты и программное 
обеспечение. Основная идея 
в том, что управлять раке-
той будет искусственный 
интеллект. Независимый 
от человеческого фактора 
космический аппарат, по 
мнению Данилу, будет бо-
лее успешным, ведь в космо-
се может случиться всякое.

После бакалавриата Дани-
лу планирует найти подхо-
дящую работу и поступить 
в магистратуру МАИ по ра-
кетно-космическому направ-
лению. В Порту его ждёт де-
вушка, Данилу уговаривает 
её тоже переехать в Москву.

Оксана МАСТЮГИНА

«Уговариваю свою девушку 
переехать в Москву»
Португалец Данилу Нашсименту учится в МАИ, 
а в свободное время любит гулять в парке Дружбы

Данилу с детства 
мечтал изучать космос

После окончания бакалавриата Данилу планирует остаться в Москве, найти работу и поступить в магистратуру МАИ 
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Конфликт 
в хостеле 
на Новой 
Башиловке 
закончился 
убийством

В хостеле на улице Но-
вая Башиловка обнаруже-
но тело 64-летнего мужчи-
ны. Подозреваемый — его 
49-летний знакомый. Веро-
ятно, он забил мужчину до 
смерти в ходе ссоры. Фигу-
рант установлен и достав-
лен в правоохранительные 
органы.

Ястреб настиг 
синицу на Большой 
Академической

Очевидец застал ястре-
ба-перепелятника за тра-
пезой в одном из дворов 
района Коптево. Пернатый 
гость вместе с добычей — 
пойманной синицей — при-
землился на один из вен-
тиляторов дома на Боль-
шой Академической ули-
це. Такой ястреб занесён 
в Красную книгу столицы, 
но в районе Коптево эта 
птица частый гость: имен-
но её или её сородичей ви-
дели на проезде Черепано-
вых и на улице Зои и Алек-
сандра Космодемьянских.

Возле 
Бусиновского 
проезда 
загорелась 
машина

На внутренней сторо-
не 79-го километра Мо-
сковской кольцевой ав-
томобильной дороги за-
горелась машина. Как 
сообщила пресс-служба 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной структуры г. Мо-
сквы, на месте работали 
оперативные службы го-
рода, на участке происше-
ствия были недоступны 
две полосы.

«СЕВЕР 
СТОЛИЦЫ» 
В ТЕЛЕГРАМЕ

«Север столицы» можно чи-
тать и в Телеграме 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.
Здесь публикуются самые 
яркие статьи газеты, опера-
тивные новости, любопыт-
ные истории из жизни райо-
нов САО, опросы.

Не принесли очередной номер газеты?  
Звоните! 

Телефон единого контакт-центра редакции 

(499) 647-6828 
с 10.00 до 17.30 с понедельника 

по пятницу
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Во сьм и к лас сн и ца 
школы «Перспектива»  
в Молжаниновском рай-
оне Альбина Якубова за-
няла 1-е место в город-
ских соревнованиях 
по гребле на шлюпках-
одиночках.

Участники выступа-
ли не на открытой воде, 
а на специальных трена-
жёрах, полностью ими-
тирующих движение 
шлюпки: ветер, волна, 
сопротивление воды.

— Я  не  занимаюсь 
греблей специально, 
просто иногда участвую 
в соревнованиях, — рас-
сказывает четырнадца-
тилетняя ученица ка-
детского класса. — Вот 
и в этот раз наш класс-
ный руководитель уго-
ворил меня попробовать. 
Я волновалась, конечно. 
Тренажёры рядом, я всё 
время соперниц вижу. 
Чувствую, устала, но 
смотрю: они вроде гре-

бут сильнее! Я и под-
нажала. Опередила их 
с большим отрывом — 
11 секунд. Гляжу – а на 
ладонях  мозоли…

Альбина занимается 
айкидо, скалолазанием, 
даже прыгала с парашю-
том. Имеет сертификат 
водолаза. Говорит, умеет 
плавать с четырёх меся-
цев. Но становиться про-
фессиональной спорт-
сменкой или тренером 
не планирует. Чем будет 

заниматься, пока не ре-
шила: говорит, сначала 
школу надо окончить.

В свободное время де-
вушка рисует, занимает-
ся танцами, любит го-
товить, её фирменное 
блюдо — паста. А так-
же старается побольше 
внимания уделять сво-
им питомцам: у неё дома 
есть кошка и немецкая 
овчарка.

Алексей 
ТУМАНОВ

В парке «Ходынское 
поле» в Хорошёв-
ском районе открыл-

ся клуб го. Это древняя ки-
тайская настольная игра 
на захват игрового поля с 
помощью фишек-камней. 
О ней «Северу столицы» 
рассказал один из трене-
ров клуба, кандидат в ма-
стера спорта, обладатель 
1-го дана в го Виктор Че-
ботарёв.

Компьютер 
не смог победить

Виктор Чеботарёв узнал 
про го ещё в детстве, ког-
да занимался шахматами. 
Но тогда не смог освоить 
правила по книгам и най-
ти партнёров для игры. Он 
вернулся к го уже после 20 
лет в начале 2000-х.

— Я тогда ездил на за-
нятия в вуз на электрич-
ке и во время поездок лю-
бил читать журнал «Наука 
и жизнь». В одном из ста-
рых выпусков увидел ста-
тью про го и был очень впе-
чатлён тем, что компьютер 
на тот момент не смог обы-
грать человека, в то время 
как в шахматах он его уже 
превзошёл, — говорит тре-
нер. — Всерьёз играть в го 
я начал после вуза, найдя 
клуб в центре Москвы.

Учит принимать 
решения

В го играют на доске 
19х19 линий чёрными и 
белыми камнями, кото-
рые по одному ставят на 
пересечения, стараясь за-
хватить больше простран-
ства. Основы игры легко 
понять за день, а вникать 
в неё, по мнению тренера, 

можно всю жизнь. От шах-
мат, по словам Виктора, го 
отличается большей стра-
тегической глубиной и мас-
штабом.

— Благодаря этому го 
отлично учит правильной 
оценке ситуации при при-
нятии решений, причём на 
трезвую голову, а не на эмо-
циях. А также помогает за-
мечать локальные ситуа-
ции, которые в будущем мо-
гут привести к проблемам. 
Мне это здорово помогало, 
когда после вуза я работал 
инженером и проектировал 
космические системы, так 
как быстрее коллег заме-
чал такие локальные про-
блемы в проектах, — отме-
тил Виктор.

При этом в го можно 
начинать играть в любом 
возрасте. Но для игры на 
профессиональном уров-
не лучше начинать порань-
ше. В азиатских странах, 
где растят лучших в мире 
игроков, начинают обуче-
ние уже в четыре-пять лет. 

Родом с Востока
Первые письменные упо-

минания о го — она же вэй-
ци — датируются VI веком 
до н.э.

— Существуют леген-
ды о том, что го больше 4 
тысяч лет, но это типично 
для Китая, где «удревняли» 
новшества, чтобы не нару-
шать ими гармонию миро-
здания, — отметил Виктор 
Чеботарёв. — Играла в го 
преимущественно знать. 
Однако главный толчок к 
развитию тактики и стра-
тегии этой игры дала Япо-
ния, которая в Средневе-
ковье активно обогащалась 
культурой Китая. Понача-

лу в го играли только при 
дворе императора, но по-
сле появились спортив-
ные клубы при монасты-
рях, которые участвовали 
в чемпионатах. Спортсмен 
завоё вывал не только по-
беду, но и финансирова-

ние для своего монастыря.
После Второй мировой 

войны игра начала активно 
распространяться по миру, 
но наибольшую популяр-
ность завоевала в Южной 
Корее и в родном Китае, где 
пережила второй расцвет — 

со временем на корейском 
телевидении даже появи-
лись круглосуточные теле-
каналы, посвящённые го. 
Тогда же этой игрой начали 
интересоваться и в России, 
и сейчас она снова набира-
ет популярность.

Мария ГОРБУНОВА

Бесплатные занятия проходят 
в культурно-досуговом центре 
парка в 19.00 
по понедельникам — для всех 
желающих и по средам — 
для новичков (0+). Запись 
по тел. 8-963-654-0773

Го отличается от шахмат 
большей стратегической 
глубиной

Основы игры легко понять за день, а вникать в неё, по мнению Виктора Чеботарёва, можно всю жизнь
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В Тимирязевском 
занимаются цигун

Бесплатно занимать-
ся гимнастикой цигун все 
желающие старше 12 лет 
могут в парке «Дубки» (ул. 
Дубки, 6, стр. 1). Цигун — 
это комплекс простых фи-
зических упражнений, со-
вмещённый с дыхательной 
практикой. Занятия прохо-
дят в 8.00 по вторникам и 
четвергам на центральной 
площади парка. Приходить 
нужно в спортивных одежде 
и обуви по погоде.

Регистрация на сайте 
park-dubki.ru, раздел «Ре-
гулярные занятия». 

В Левобережном 
по субботам 
проходят забеги

В парке Дружбы (Флотская 
ул., 1a) каждую субботу в 8.45 
проходят бесплатные пятики-
лометровые забеги проекта 
«5 вёрст». Сбор участников 
— на Аллее Алисы Селезнё-
вой возле скульптурной ком-
позиции «XII Всемирный фе-
стиваль молодёжи и студен-
тов» (0+).

Регистрация на сайте 
5verst.ru. 

В районе Аэропорт 
научат играть 
в шашки

Детей от пяти лет на-
учат играть в шашки в 
бесплатной секции отде-
ления «Аэропорт» (Малый 
Коптевский пр., 4) центра 
«Сказка». Занятия прохо-
дят по вторникам и пятни-
цам в 16.00 и по субботам 
в 12.00 (0+).

Запись по тел. (499) 152-
5644. Сайт: центр-сказка.рф.

Мария ГОРБУНОВА

В афише возможны 
изменения, уточняйте 
на сайтах организаторов

Тренер из Хорошёвского района рассказал об игре в го

Игра китайских императоров

Альбина — спортивная девушка, но специально греблей не занимается

Школьница из Молжаниновского 
обошла всех на шлюпке-тренажёре
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Весной многие люди 
страдают от перемены 
погоды, у них прояв-

ляются различные симпто-
мы: повышается или пада-
ет давление, болит голова, 
ноют суставы. Можно ли с 
этим справиться, рассказа-
ла Ольга Любшина, врач-не-
вролог с 25-летним стажем, 
заведующая отделением об-
щей неврологии ГКБ им. 
Вересаева, расположенной 
в Дмитровском районе.

Следите 
за прогнозом

Ольга Любшина напо-
минает, что метеочувстви-
тельность, она же метеоза-
висимость, официально не 
считается болезнью. Совре-
менная медицина исходит из 
того, что при смене погоды 
(а точнее атмосферного дав-
ления) могут давать о себе 
знать заболевания человека. 
В межсезонье такие скачки 
атмосферного давления бо-
лее резкие.

— По моим наблюдени-
ям, за последнее десятиле-
тие таких пациентов ста-
ло больше, но, возможно, 
сейчас просто стало боль-
ше возможностей следить за 
своим состоянием и за пого-
дой. Недавно ко мне обра-
тилась 60-летняя пациент-
ка с Клязьминской улицы. 

У неё повышалось артери-
альное давление в пасмур-
ную погоду. Это редкость, 
ведь обычно гипертоники 
реагируют на ясную погоду. 
Я посоветовала ей следить 
за прогнозом атмосферно-
го давления и, если оно по-
нижается, заранее немного 
увеличивать дозу её обыч-

ных препаратов для коррек-
ции давления. Ей помогло. 
Между прочим, такая же 
проблема и у моего мужа, 
— рас сказала врач. 

Она советует относиться к 
проявлениям метеочувстви-
тельности как к сигналам, на 
что обратить внимание в ра-
боте организма.

Ноет поясница 
и трудно дышать

Если боль или диском-
форт застали врасплох, 
можно себе помочь про-
стыми способами.

— Если проблемы рев-
матоидные, можно при-
нять перед сном ванну с 
полкило обычной круп-
ной каменной соли. Пу-
ховый платок на пояснице 
и тёплые, мягкие носочки 
— простое и действенное 
средство. Если чувствуе-

те нехватку воздуха, рез-
ко затрудняется дыхание, 
то лучше оставайтесь в тё-
плом, уютном помещении. 
Если это невозможно, перед 
выходом примите назна-
ченные врачом лекарства 
для профилактики, уку-
тайтесь в тёплый шарф, — 
советует врач.

Слабость, усталость, лёг-
кий озноб, головная боль и 
сердцебиение при смене по-
годы могут быть признака-
ми вегетососудистой дисто-

нии. Это состояние харак-
терно для молодых людей, 
ведущих малоподвижный 
образ жизни, и со време-
нем может развиться в бо-
лезни сосудов.

— Недавно ко мне при-
шла 20-летняя девушка с 
Ангарской улицы, жало-
валась на частые головные 
боли на фоне изменения 
погоды. Я посоветовала ей 
после занятий в институте 
ходить пешком до метро, 
заняться плаванием. А ещё 
нормализовать свой днев-
ной режим и сон, — гово-
рит доктор.

А может, 
ненастье 
ни при чём?

Как понять, что вы дей-
ствительно метеозависи-
мы?

— Делим лист бумаги ка-
рандашом на четыре ча-
сти и каждую подписыва-
ем, например, так: «голо-
ва не болит, погода не ме-
няется», «голова не болит, 
погода меняется», «голова 
болит, погода не меняет-
ся», «голова болит, погода 
меняется». Каждый день в 
одно и то же время ставим 
точку в соответствующем 
квадрате. В конце срока 
эксперимента подсчиты-
ваем точки. Если в ква-
драте «голова болит, по-
года меняется» их столько 
же, сколько в других ква-
дратах суммарно, значит, 
вы метеочувствительны, 
— говорит врач.

Виктория КАЙТУКОВА

Метеозависимость — сигнал, что есть сбои в работе организма
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Болит голова при смене погоды? 
ИДЁМ ГУЛЯТЬ!

Ольга Любшина,
врач-невролог 
с 25-летним стажем, 
заведующая 
отделением общей 
неврологии городской 
клинической больницы 
им. ВересаеваИз
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Метеозависимость 
официально болезнью 
не считается
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Врач рассказала о том, почему 
проявления метеозависимости 
обостряются весной
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У инженера, специа-
листа по ремонту мо-
бильных телефонов, 

Константина Рогачева из 
района Западное Дегунино 
дома живёт необычный пи-
томец — 15-сантиметровый 
древесный паук-птицеед. 
О том, как паук оказался в 
квартире, Константин рас-
сказал «Северу столицы».

Родом 
с Карибских 
островов

Экзотических животных 
Константин любит с детства 
и всегда мечтал держать их 
дома. Но жена не соглаша-
лась: мол, ухаживать хлопот-
но и много места занимают.

— А два года назад при-
ятель рассказал, что раз-
водит у себя в офисе ред-
ких пауков. Их у него 
уже 20 видов, но не-

ожиданно началась аллер-
гия. Да такая сильная, что 
он больше не может о них 
заботиться. Мне их стало 
жаль, и я уговорил знако-
мую из зоомагазина забрать 
их к себе на передержку, — 
рассказывает Константин. 
— А через полгода сын на-
шёл во дворе богомола и 
принёс домой. Мы посе-
лили его в террариум, ста-
ли кормить. Постепенно 
наша мама к нему привык-

ла, и мы уговорили её ещё 
и на паука.

По словам Константи-
на, выбрали из всех самого 
спокойного, тринидадско-
го шеврона, родина кото-
рого — один из островов в 
Карибском море. Они жи-
вут 10-12 лет, а в домашних 
условиях даже до 20. Заку-
пили специальный субстрат 
из размоченной древесной 
коры и кокосовой стружки 
для террариума, поставили 

внутрь  чашечку  с водой  для 
поддержания влажности и 
поместили несколько рас-
тений — таких же, по кото-
рым пауки  этого вида  лаза-
ют в дикой природе.

— Назвали паука Гривус 
в честь генерала из «Звёзд-
ных войн», потому что у него 
тоже много ног. Конечно, на 
кличку он не откликается, 
но иногда мне кажется, что 
понимает, когда к нему об-
ращаются, — смеётся Кон-
стантин.

Сверчки — 
самые вкусные

Несмотря на то, что Гри-
вус — птицеед, птиц он не 
ест, предпочитает им жи-
вых сверчков. В месяц съе-
дает четырёх и всегда на них 
охотится.

— Я выпускаю  их  в  тер-
рариум,  а  он  прячется  в 
укрытие и оттуда делает 
внезапный молниеносный 
бросок, захватывает сверч-
ка  клешнями-хелицерами 
и выпускает яд, — расска-
зывает Константин.

Кстати, питомцем  он ока-
зался  действительно  спо-
койным  и даже немного пуг-
ливым. Когда  ему чистят 
террариум, отодвигается  по-
дальше и никогда не напа-
дает.  Но  в руки Констан-
тин берёт его очень редко, а 

террариум всегда закрывает 
на защёлку.

— Во-первых, может  ужа-
лить. И  хотя это не смер-
тельно, но болезненно: 
примерно как укус осы. А 
во-вторых, пауки-птицееды 
— очень хрупкие создания, 
но при этом умеют прыгать. 
Если спрыгнет на пол с вы-
соты человеческого роста, то 
может повредить  себе  эк-
зоскелет и даже умереть, — 
объясняет мужчина.

Полинял и вырос
По словам Константина, 

самое интересное — наблю-
дать, как Гривус линяет. 
Сейчас он, правда, уже поч-
ти взрослый и делает это 
примерно раз в год, а рань-
ше скидывал свой ставший 
маловатым «панцирь» чуть 
ли не каждый месяц.

— За несколько дней до 
линьки он начинает пле-
сти паутину, похожую на 
колыбель, — рассказывает 
Константин. — Затем за-
бирается в неё, поворачи-
вается на спину и вылезает 
из «панциря». Первое время 
он  очень  уязвим и почти не 
двигается, ведь новый эк-
зоскелет пока ещё мягкий. 
А через неделю  он тверде-
ет, и паук снова начинает 
жить полноценной жизнью.

Наталья АНОХИНА

Назвали паука 
в честь генерала 
из «Звёздных войн»
Инженер из Западного Дегунина 
держит дома гигантского птицееда

Паука назвали Гривус в честь генерала из «Звёздных войн», 
потому что у него тоже много ног
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Питомцы 
ждут хозяев!

В муниципальном прию-
те САО для бездомных со-
бак «Химки-2» в Молжани-
новском живут сотни со-
бак. Каждый день они ждут, 
что их заберут домой новые 
хозяева. Если вы мечтаете 
о четвероногом друге, воз-
можно, найдёте его именно 
здесь! Для этого нужно при-
ехать в приют. Как до него 
добраться, волонтёр объяс-
нит по телефону. Чтобы за-
брать собаку, понадобится 
паспорт для оформления 
договора ответственного 
содержания.

Джеку около семи лет. 
Это харизматичный быв-
ший домашний пёс. Ласко-
вый, деликатный, сообра-
зительный.  Грустит в при-
юте, ищет своего хозяина 
или новую добрую семью. 
Здоров, привит.

Альбусу около трёх лет. 
Ласковый, жизнерадост-
ный. С удовольствием гу-
ляет на поводке. Ладит с 
собаками. Обожает детей. 
Знает команды. Участник 
выставки собак в Москве. 
Здоров, чипирован, кастри-
рован.

Ира ЛЬВОВА

Тел. волонтёра: 
8-915-091-4408, Светлана.
Фото предоставлены 
волонтёром. Сайт: 
getsuperdog.ru

В ДОБРЫЕ 
РУКИ

Гривус 
оказался 
спокойным 
и даже 
немного 
пугливым

Константин берёт  
питомца в руки редко 
и обращается с ним 
очень бережно
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Не принесли 
очередной 

номер газеты?  

Звоните! 
Телефон единого 
контакт-центра 

редакции 

(499) 647-6828

с 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу
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Семейная жизнь Вла-
димира Высоцкого 
и его второй жены 

Людмилы Абрамовой в на-
чале 1960-х начиналась в 
квартире  Абрамовых  на 
Беговой аллее.  О первых 
ролях, о творческих поис-
ках и взаимоотношениях 
с близкими рассказывают 
письма поэта, воспоми-
нания Людмилы Абрамо-
вой (её не стало в  феврале 
2023 года) и свидетельства 
современников.

Встретили 
без восторга

Первый раз в неболь-
шой двухкомнатной квар-
тире в восьмиэтажке неда-
леко от ипподрома 23-лет-
ний Владимир Высоцкий, 
прошлогодний выпускник 
Школы-студии МХАТ, по-
явился в ноябре 1961 года. 
22-летняя Людмила, сту-
дентка ВГИКа, представила 
его родным как коллегу по 
съёмочной площадке: они 
вместе снимались в Ленин-
граде в первом советском 
авиатриллере «713-й про-
сит посадку».

Старшее поколение се-
мьи Абрамовых встретило 
будущего зятя прохладно. 
«Конечно, вся моя семья 
пришла  в  ужас, — вспо-
минала Людмила Влади-
мировна. — Может быть, 
они ждали чего-нибудь 
необыкновенного: чело-
век высокого роста, в ши-
карном костюме придёт с 
цветами и сделает пропо-
зицию насчёт их дорого-
го дитя...» Это во-первых. 
Во-вторых, в квартире и без 
него было тесно: в двух ком-
натах жили пять человек. 

Ну а  в-третьих, ни Влади-
мир, ни Людмила ещё не 
расторгли свои предыду-
щие браки, хотя эти семьи 
быстро распались.

Отдала бабушкин 
перстень

О судьбоносном знаком-
стве Людмила Владими-
ровна вспоминала в книге 
«Факты его биографии». Ве-
чером после съёмок она воз-
вращалась в гостиницу, где 
жила киногруппа, и увидела 
нетрезвого человека с раз-
битой бровью и в рубашке 
с оторванными пуговица-
ми. Начала думать, как его 
обойти, но он обратился к 
ней с просьбой дать взаймы 
200 рублей — это по тем вре-
менам сумма значительная. 
В ресторане произошло что-
то с битьём посуды, у него 
забрали паспорт, и сейчас то 
ли приедет милиция, то ли 
его выселят из гостиницы.

«Не знаю почему, но я по-
няла, что должна помочь», 
— рассказывала Людмила 

Владимировна. Ни у неё, 
ни у знакомых, живших в 
гостинице, таких денег не 
нашлось. Тогда она сняла 
с пальца старинный золо-
той перстень с аметистом 
— подарок бабушки — и от-
дала незнакомцу. Тот отнёс 
его в ресторан, с условием, 
что завтра утром выкупит. 
А потом постучался к ней 
в номер с гитарой и пред-
ложением руки и сердца.

Круг замкнулся
Начавшийся 1962 год был 

для молодой семьи непро-
стым. Из Театра  им. Пуш-
кина, куда Высоцкого рас-
пределили после Шко-
лы-студии МХАТ, его уво-
лили — надо было искать 
работу. Он был принят в 
Театр миниатюр и вскоре 
отправился в составе труп-
пы в Свердловск. Гастроли 
шли с успехом, но Высоц-
кого это не вдохновляло. 
Разочарование было обо-
юдным. По возвращении 
в Москву вышел приказ 

об «отчислении Высоцко-
го Владимира из театра в 
связи с полным отсутстви-
ем чувства юмора». 

Артист Виктор Сергачёв, 
один из основателей «Со-
временника», вспоминал, 
что как-то шёл по Ленин-
градке и встретил Высоцко-
го с женой. На вопрос, как 
дела, Владимир ответил, 
что нет работы, тогда Сер-
гачёв посоветовал ему по-
казаться в «Современник» и 
махнул рукой в сторону го-
стиницы «Советская»: в то 
время молодой театр-сту-
дия располагался в поме-
щении нынешнего театра 
«Ромэн». 

Высоцкий показался, 
однако, увы, приглаше-
ния в труппу не последо-
вало. Но что ни делается, 
всё к лучшему. «Эта роль 
была из того амплуа, что 
Володя делал в это время в 
кино. И если бы, не приве-
ди Господь, Володю взяли 
на эти роли, он бы это и де-
лал всю жизнь», — вспоми-
нала Людмила Абрамова.

В июне 1962-го Высоцкий 
снова на гастролях на Ура-
ле и снова выходит на сцену 
— круг замкнулся, его сно-
ва приняли в Театр Пуш-
кина. А через два месяца, 
когда труппа переехала в 
Челябинск, снова уволили.

Когда через два года, в 

сентябре 1964-го, Юрий 
Любимов будет брать Вы-
соцкого в Театр на Таган-
ке и увидит, сколько в тру-
довой книжке взысканий, 
он бросит её в пепельницу, 
подожжёт и кивнёт дирек-
тору театра Николаю Дупа-
ку: «Заведите новую!»

Съёмки 
на ипподроме

Сценической, точнее, 
съёмочной площадкой стал 
для Высоцкого и ипподром. 
Здесь снимался эпизод ко-
медии «Штрафной удар», 
где он сыграл спортсме-
на-гимнаста, который ни 
разу не сидел на лошади, а 
ему приходится  участвовать  
в  скачках и брать барьеры.

«И вот я вынужден был 
первый  раз в жизни сесть 
на лошадь по фильму, — 
рассказывал Высоцкий об 
этой роли на своих кон-
цертах. — Но для того что-
бы сделать вид, что ты не 
умеешь ездить, нужно было 
тренироваться полгода...»

В картине есть неверо-
ятные кадры: Высоцкий 
на скаку выпрыгивает из 
седла, делает сальто назад, 
приземляется на другую 
лошадь, скачущую поза-
ди, и  извиняется  перед её 
всадником: «Я, кажется, ло-
шадь перепутал».

На два дома
В 1963 году съёмки 

«Штрафного удара» переме-
стились в Казахстан. В пись-
мах супруги обсуждали, как  
растёт  сын  Аркадий, ро-
дившийся в конце 1962-го, и 
квартирный вопрос. В конце 
года Владимир с мамой Ни-
ной Максимовной получи-
ли двухкомнатную кварти-
ру в Новых Черёмушках, на 
улице Телевидения, сейчас 
— улица Шверника.

«Новоселье  мы праздно-
вали  как раз  в Аркашин 
день рождения, — вспоми-
нала Людмила Абрамова. — 
Но там  была всё-таки со-
всем маленькая квартира. 
И мы жили на два дома: по 
временам у Нины Макси-
мовны, по временам  у моих 
родных». То есть на Беговой.

На другой 
стороне 
Ленинградки

В 1965 году в квартире на 
Беговой начался ремонт: 
планировалось, что, когда 
он закончится, Владимир и 
Людмила с детьми вернутся 
и будут жить там отдельно 
только своей семьёй. 

Людмила Владимировна 
и дети действительно вер-
нулись. А Владимир Се-
мёнович — нет. В 1968-м в 
Москву на съёмки филь-
ма «Сюжет для небольшо-
го рассказа» приехала Ма-
рина Влади. И знаете, где 
она поселилась? Тоже в двух 
комнатах — в номере люкс 
в гостинице «Советская»...

Марина МАКЕЕВА

Владимир ходил 
на прослушивание 
в «Современник» 
в гостиницу «Советская»

Владимир Высоцкий 
жил на Беговой аллее

Молодая семья поначалу жила в квартире Абрамовых на Беговой аллее 
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Там начиналась 
их семейная жизнь 
с Людмилой 
Абрамовой

Владимир пришёл к Людмиле с гитарой и с предложением руки и сердца

В фильме «713-й просит посадку» Людмила Абрамова сыграла 
ослепительно красивую кинодиву
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На Дмитровском 
расскажут о театре

Бесплатный квест «Те-
атральное путешествие» 
пройдёт 27 марта в 17.00 
в культурном центре «Гар-
мония» (Дмитровское ш., 
25, корп. 1). Он включа-
ет в себя пять заданий — 
«станций», на которых ре-
бята ознакомятся с исто-
рией театра, театральными 
профессиями (6+).

Обязательна регистра-
ция на сайте kulturasao.ru.

На улице Усиевича 
дадут концерт

Классика, джаз и со-
временные произведения 
в исполнении студентов 
музыкального училища 
при Московской госу-
дарственной консерва-
тории им. П.И.Чайков-
ского и фортепианный 
концерт пианиста, пре-
подавателя Парижской 
муниципальной консер-
ватории Гранта Айрапе-
тяна прозвучат 23 мар-
та в 18.00 в библиотеке 
№42 им. А.П.Платонова 
(ул. Усиевича, 16). Вход 
свободный, регистрация 
не требуется (12+).

Сайт: kulturasao.ru.

На улице 
Костякова 
пройдёт 
мультмарафон

На большой мультмара-
фон приглашает детей и 
родителей кинотеатр «Иск-
ра» (ул. Костякова, 10). Он 
пройдет 24 марта в 10.00. 
Вы увидите несколько 
историй про пингвинёнка 
Лоло и про семейство бес-
покойных обезьянок. Се-
анс бесплатный (0+).

Регистрация на сайте 
mos-kino.ru/event.

Алексей 
ТУМАНОВ

В афише возможны 
изменения, уточняйте 
на сайтах организаторов

АФИША

Что влияет на формирование 
наших вкусов? Как украсить 
домашние блюда? Что зна-

чит иметь здоровое пищевое пове-
дение? Как готовится космическая 
еда? Узнаете ли вы еду на ощупь? 
Как правильно фотографировать 
еду? Об этом подростки и их ро-
дители смогут узнать на фестива-
ле «Едимговорим», который прой-
дёт в центре «Благосфера» 23 мар-
та с 11.00.

Что готовят 
для космонавтов?

В фестивале примут участие экс-
перты из самых разных областей и 
сфер: преподаватели, технологи, 
современные художники и писа-
тели, врачи, экологи и кинемато-
графисты.

— Например, гости узнают, как 
устроено питание в космосе. На-
чальник отдела космического пи-
тания НИИ пищеконцентратной 
промышленности и специальной 
пищевой технологии Андрей Ве-
дерников расскажет о том, как го-
товится еда для космоса, как выпе-
кается космический хлеб и хра-
нится творог, как организовано 
космическое питание экипажей 
Международной космической 
станции, — сообщили организа-
торы.

Нарисовать, 
поспорить

На встрече с иллюстратором 
участники рассмотрят еду с точ-
ки зрения живописи и даже по-

пробуют изобразить пир. С совре-
менной писательницей можно бу-
дет поговорить о еде на примерах 
любимых литературных героев. 
Востоковед расскажет об особен-
ностях японской кухни: сезонно-
сти, подборе продуктов, красоте 
подачи, уважении к продуктам и 
к природе. 

— Наш фест именно для тинейд-

жеров: не только развлечься, поту-
сить, но и узнать много нового и 
полезного о таком неотъемлемом 
явлении для жизни, как еда, пого-
ворить, попробовать, спросить, по-
спорить. Ну и ещё немного для ро-
дителей, которые хотели бы лучше 
разбираться в том, что интересно 
их подрастающим детям, — расска-
зала Елена Темичева, директор по 
коммуникациям и стратегическо-
му развитию «Благосферы».

Питер на связи
Также на фестивале пройдёт те-

лемост Москва — Санкт-Петербург, 

на котором соберутся подростки из 
двух столиц и обсудят пристрастия 
в еде, как они меняются со време-
нем и как города влияют на это.

Ведущими дискуссионных пло-
щадок и игр TeensFest станут по-
стоянные посетители подростко-
вой гостиной центра «Благосфера».

Вход на фестиваль бесплат-
ный при предварительной реги-
страции на сайте центра в разделе 
«Афиша».

Гульнара 
РЕЙНГАРДТ

Адрес: 1-й Боткинский пр., 7, стр. 1, 
тел. (499) 653-7133. Сайт: blagosfera.ru

Востоковед 
расскажет 
об особенностях 
японской кухни

Еда на вкус, на вид, на ощупь

ВЫСТАВКА

Сегодня фланкировка — один из самых модных видов фитнеса
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Фотовыставка Русского 
географического общества 
(РГО) «Калейдоскоп цветов» 
открылась в парке «Ходын-
ское поле». Тут на центральной 
аллее выставлены под откры-
тым небом работы участни-
ков конкурса «Самая красивая 
страна» — пейзажи полян и лу-
гов с экзотическими цветами.

— Вы увидите цветы различ-
ных видов, размеров и оттен-
ков — от ярких маков до неж-
ных лотосов, — рассказали ор-
ганизаторы выставки. — Это 
растения из разных уголков 
нашей страны.

Выставка продлится до 31 
марта (0+).

Алексей ТУМАНОВ

Азам фланкировки — 
владения казачьей шаш-
кой — научат взрослых от 
18 лет на мастер-классе в 
отделении «Ленинград-
ское» культурного центра 
«Гармония» (Ленинград-
ское ш., 9, корп. 1) 23 мар-
та в 16.00. Мастер-класс 
проведёт Алексей Глин-
ков, прак тик у ющий 
фланкировку более 30 лет.

— Участ н и к и ма-
стер-класса попробуют 
освоить вращения — про-
круты, восьмёрки, пере-
хваты, — а также подбро-
сы, перемещение с шаш-
кой и многое другое, — 
рассказали организаторы 
мероприятия.

Также вы узнаете исто-
рию шашки, её строе-
ние и технические ха-
рактеристики, что та-
кое хват и его виды. Лю-
бопытно, например, что 
при фланкировке шаш-
ку держат в основном 
не за рукоять, а за ос-
нование лезвия. Сегод-
ня фланкировка — один 
из самых модных видов 
фитнеса. Им занимает-
ся очень много женщин 
(18+).

Входной билет — 250 
рублей.

Алексей ТУМАНОВ

Тел. для справок 
(499) 150-0024. Билеты 
на сайте ckgarmoniya.ru, 
раздел «Афиша»

В парке 
«Ходынское поле» 
показывают 
фото цветов

Искусству владения казачьей шашкой 
научат в Войковском

В Беговом на фестивале для подростков и их родителей расскажут, 
как готовить и как фотографировать блюда

В фестивале примут участие эксперты из самых разных областей
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В широкий прокат вы-
шел документальный 
фильм «Роман Косто-

маров: рождённый дважды» 
— история о борьбе леген-
дарного спортсмена, олим-
пийского чемпиона Рома-
на Костомарова, перенёсше-
го тяжёлую болезнь, и о его 
возвращении к полноценной 
жизни. В январе 2023 он по-
пал в реанимацию с пнев-
монией, которая привела к 
ампутации обеих стоп и ки-
стей рук. Роман Костома-
ров не только выжил, но и 
за рекордное время смог вер-
нуться на лёд. Фильм режис-
сёра Михаила Щедринско-
го построен на интервью с 
самим Романом, его женой, 
чемпионкой мира и Европы 
по фигурному катанию Окса-
ной Домниной; мамой, доче-
рью; партнёршей по танцам 
на льду Татьяной Навкой, 
друзьями, коллегами-спорт-
сменами, а также врачами. 
На пресс-конференции в 
ТАСС Роман ответил на во-
просы журналистов.

Спасли врачи 
и сильное сердце

— Роман, а как вы 
отнеслись к этому 
предложению — сняться в 

документальном фильме, 
подробно рассказать 
о таком трагическом 
периоде? 

— Честно говоря, когда 
я выходил из больницы, в 
которой провёл 175 дней, то 
даже не помышлял о воз-
можности съёмок. Кино? О 
чём вы? Мне было абсолют-
но не до этого. Я не понимал, 
как жить дальше. Как вер-
нуться к детям, как встре-
титься с друзьями? Жизнь 
совершенно перевернулась, 
и я всё время задавал себе во-
прос: почему именно я? По-
чему это случилось с моей 
семьёй? Задавал и не нахо-
дил ответа… После кови-
да мы, конечно, знали, что 
люди умирают... Но такие 
последствия! Даже близ-
ко не слышали об этом. Я 
сам предпочитал не поль-
зоваться лекарствами — всё 
само заживало. А тут пошёл 
в баню, попарился, пару раз 
нырнул в прорубь, и, похоже, 
это стало жёстким ударом по 
моему организму. Ехал до-
мой после бани и чувствовал 
невероятный кашель, нача-
ло сильно колоть в боку.… 
Так всё буднично и началось. 
Хирург, который меня опе-
рировал, потом признался, 
что я был первым, кто фак-

тически умер, но смог вы-
карабкаться. Может, меня 
спасли моё спортивное серд-
це, выносливость, закалка. 
Ну и, конечно, врачи! Они 
сделали невозможное… Ког-
да я немного успокоился, 
со мной связался режиссёр, 
предложил сделать такой до-
кументальный фильм. Мы с 
женой посовещались: гото-
вы ли? А почему нет? Если 
это будет примером. При-
мером силы духа, характе-
ра в первую очередь, для са-

мого себя. Я стал выходить 
в люди, общаться с ребята-
ми из съёмочной группы. 
Процесс пошёл… Никогда 
до этого в моей жизни по-
добного опыта не было. Сей-
час я рад, что остался жить. 
Но первое время я думал: за-
чем мне жить с такими по-
следствиями? Да, сейчас мне 
непросто, но я всё преодо-
леваю.

Снимали 
в Большом 
театре

— Съёмки вам легко 
дались?

— Съёмочная группа со-
провождала меня букваль-
но повсюду несколько ме-
сяцев, и в итоге отсняли 
более 30 часов интервью. 
То, что сегодня на экране, 
— лишь небольшая часть. 
Кроме того, в фильме есть 
архивные кадры про нашу 

семью, про спортивные по-
беды, хроника реабилита-
ции. Сам съёмочный про-
цесс был добрым, миролю-
бивым и не требующим че-
го-то напрягающего. Ни 
разу не пожалел, что согла-
сился на эту затею. Един-
ственное, когда дома у нас 
снимали, я немного поду-
стал от камер: там не прой-
ти, здесь тоже. И однажды 
не выдержал: «Так, ребята! 
Это ужас! Дома больше не 

снимаем!» С тех пор запи-
сывали в разных помеще-
ниях, студиях. 

— А какая-то локация 
запомнилась больше 
других?

— Большой театр! Это 
было невероятно! Я за всю 
жизнь только дважды хо-
дил в качестве зрителя в 
Большой театр, а тут — по 
нашей команде включали 
и тушили люстру, когда я 
был на сцене. Круто!

Легендарный спортсмен рассказал 
про документальный фильм 
о его восстановлении после болезни

Роман Костомаров: 
«Моя жизнь — 
это путь тореадора»
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Я пообещал, 
что вернусь 
на лёд, 
и слово своё 
сдержал
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Снова победная 
«Кармен»

— Вы вышли на лёд уже 
в конце 2023 года! Это 
потрясающе!  

— Я пообещал, что вер-
нусь на лёд, и слово своё 
сдержал. Вскоре после 
выхода из больницы мы 
по ехали на шоу в Сочи с 
Ильёй Авербухом. Я по-
нимал: нужно быстрее на-
чинать заниматься своими 
привычными делами. При-
знаться, выход на лёд дался 
непросто. Пришлось сми-
риться: как раньше, увы, 
уже никогда не будет… 

— Но уже в декабре 
была вновь победная 
«Кармен»…

— О да! Я предложил Тать-
яне Навке вспомнить нашу 
знаменитую программу 
«Кармен», которая принесла 
нам золото на Олимпийских 
играх в Турине в 2006 году. 
Было до мурашек: мысленно 
вернуться на 18 лет назад да 
и ещё влезть в те же костю-
мчики... Животики втянули 
и поехали! Очень волновал-
ся. Когда ты катаешь самую 
известную свою программу, 

упасть в грязь лицом нель-
зя. Чувствовал себя настоя-
щим тореадором. Насколь-
ко я себя по мню, мне всегда 
приходится биться с судьбой 
так же отчаянно, как сра-
жается на арене с разъярён-
ным быком тореадор. Вся 
моя жизнь — это и есть борь-
ба, путь тореадора. И здесь, 
конечно, надо отметить мою 
самую главную поддержку, 
мою опору — жену! Окса-
на всегда была рядом. Го-
ворят, женщины — слабый 
пол. Но процентов 70 муж-
чин не выдержали бы то, че-
рез что прошла она. Спаси-
бо ей! Очень люблю!

«Своё 
отсоревновался»

— Пробуете сейчас 
себя в других видах 
спорта? Может, в планах 
кибератлетика?

— Я не кибератлет — своё 
отсоревновался. Хочу про-
сто нормально жить и бо-
лее комфортно чувствовать 
себя в быту. Больше не хочу 
ничего доказывать. В спорте 
я уже всё доказал. Если бы у 
меня осталась одна рука, то 

мог бы, наверное, играть в 
теннис. На ногах я уже пере-
двигаюсь более-менее ком-
фортно, но вот руками дер-
жать ракетку тяжело. Наде-
юсь на усовершенствование 
протезов в будущем.

— Благодаря вам и 
вашей силе воли многие 
люди поверили, что 
даже после ампутаций 
можно жить полноценной 
жизнью…

— Такое испытание дей-
ствительно способен пе-
режить не каждый. Чтобы 
противостоять тем обсто-
ятельствам, в которые ино-
гда попадают люди, нужна 
помощь. Радует, что в на-
шей стране в последнее вре-

мя программе реабилитации 
стали уделять больше вни-
мания. Так, недавно в техно-
парке «Сколково» свои двери 
открыла «Школа ходьбы на 
протезах». Как амбассадор 
этого проекта я лично по-
делился теми знаниями, ко-
торые имею, записал видео-
уроки для тех, кто хочет жить 
полноценно, готов встать на 
ноги и выйти из дома. Ведь 
даже на протезах можно и 
нужно идти вперёд.

«За себя 
не боюсь»

— У вас остались ли 
ещё какие-то страхи? 

— Скажу так: за себя не бо-
юсь. Как и любой человек, 
переживаю, что могу поте-
рять близких, родных. Зна-
ете, когда у меня недавно на 
глазах умирала моя малень-
кая собачка — это разрыв 
сердца был. Мы с ней вместе 
13 лет прожили. А если рас-
стаёшься с близкими людь-
ми, это вообще катастрофа.

— Скажите, а что вас 
поддерживает в трудных 
ситуациях? 

— Наверное, самоирония. 
Именно она помогает мне 
в нынешней ситуации чув-
ствовать себя более уверен-
ным. В фильме есть мой ди-
алог с другом, который шу-
тит, что у меня теперь столько 
«плюсов», например парков-
ка бесплатная… Я уверен: не-
смотря на всю серьёзность 
темы, забавные моменты не-
обходимы, нельзя всё уво-
дить в трагедию. Мне бы хо-
телось стать примером силы 
духа и характера, преодоле-
ния таких жестоких пре-
пятствий в жизни, из кото-
рых надо выходить достой-
но. Очень надеюсь, картина 
никого не оставит равнодуш-
ной. Смотрите фильм, го-
товьте носовые платки!

Записала 
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Забавные 
моменты 
необходимы, 
нельзя 
всё уводить 
в трагедию

22 марта — праздник в 
честь Албазинской ико-
ны Божией Матери. Этот 
образ — главная святыня 
Дальнего Востока Рос-
сии. Появился он в се-
редине XVII века, когда 
в Приамурье шла жесто-
кая борьба между русски-
ми и маньчжурами. Ранее 
племена маньчжуров за-
хватили Китай и созда-
ли империю Цин, кото-
рая подчинила себе Мон-
голию, Корею и многие 
другие земли. А теперь 
они подступили к рус-
ской крепости Албазин 
на Амуре, основанной ле-
гендарным землепроход-
цем Ерофеем Хабаровым. 

Силы были не рав-
ны: 500 русских и 15 ты-
сяч захватчиков. Право-
славные горячо молились 
святому образу. И случи-
лось чудо: слуги богды-
хана вдруг сняли осаду 
и спешно отступили от 
крепости. «Сама Божия 
Матерь не оставила из-
бранного Ею града», — 
говорится в летописи. С 
тех пор икона получила 
название Албазинской.

Но противостояние не 
кончилось. На следую-
щий год завоеватели вер-
нулись к крепости. Це-
лый год продолжалась 
осада, и в конце концов 
враг отступил. В крепо-
сти к тому моменту оста-

лось в живых всего пол-
торы сотни человек.

Это упорство так пора-
зило маньчжуров, что они 
отказались от дальней-
ших попыток захватить 
русские земли. В 1689 году 
между Русским царством 
и империей Цин был за-
ключён мирный договор. 
Перед этим в ходе перего-
воров наши дипломаты 
сделали уступку: отдали 
территорию Албазина со-
седям. Но это не было бег-
ством: сперва казаки сры-
ли все укрепления, забра-
ли все ценности, а святы-
ню — Албазинскую икону 
перенесли в Сретенск, го-
род на реке Шилке, впа-
дающей в Амур.

Ныне икона находится 
в кафедральном соборе 
города Благовещенска. 
Земля, на которой была 
героическая крепость, 
вновь принадлежит Рос-
сии. Теперь там село Ал-
базино, в нём триста жи-
телей, летом приезжают 
археологи на раскопки. 
Албазинская святыня и 
сейчас хранит Дальний 
Восток: с нею соверша-
ются крестные ходы до 
Николаевска-на-Амуре, 
полёты на Сахалин, а в 
2000 году чудотворную 
икону привезли в Сре-
тенский монастырь, и пе-
ред ней смогли помолить-
ся тысячи москвичей.

РАЗГОВОР 
БЕЗ СУЕТЫ

Как Божия Матерь 
защитила русских 
от войск богдыхана
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Рубрику ведёт 
главный редактор 
православной газеты 
«Крестовский мост»
Михаил Устюгов 

Роман Костомаров и Татьяна Навка снова исполнили «Кармен»,
 которая принесла им золото Олимпиады
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Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по 
пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@
internet.ru
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Актёр Пётр Баранчеев из 
всех вариантов приготовле-
ния шашлыка отдаёт пред-
почтение шашлыку из ин-
дейки. Он поделился с чи-
тателями оригинальным 
рецептом маринада из ква-
са с мёдом.

В эмалированную ка-
стрюлю вылить домашний 
квас, растворить в нём мёд. 
Туда же отправить нарезан-
ный кольцами репчатый 
лук и сладкий перец. До-
бавить в маринад припра-
вы: перец, соль, розмарин. 
Остаётся положить в гото-
вый маринад нарезанное 
кусками мясо индейки и 
оставить в холодильнике 
на несколько часов, можно 
на ночь. Жарить замарино-
ванное мясо на шампурах 
или на решётке.

Ирина 
МИХАЙЛОВА 

По горизонтали: Кондуктор. Тес. 
Ворсинка. Сократ. Мадрид. Акаде-
мик. Аскет. Лещина. Рожок. Лад. 
Бурсак. Анка. Сочи. Спас. Анапа. 
Степлер.

По вертикали: Сомнамбула. 
Доктрина. Трасса. Кувалда. Окоп. 
Час. Слаломист. Русло. Дек. Клещ. 
Тенор. Милн. Акинак. Старт. Ка-
дастр.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написан-
ные нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая 
и хозяйственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, кри-
минальная хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!

Наконец-то дни стали 
длиннее, светает раньше, 
вставать на работу утром 
стало легче и приятнее... 
Боже, кого я хочу обма-
нуть?!

— Время само всё рас-
ставит по своим местам.

— Мне нравится твой 
подход к уборке.

Если вам позвонили в 
домофон и задали вопрос: 
«Ты дома?» — не стоит раз-
дражаться, лучше совер-
шенно спокойно ответьте: 
«Да, а ты где?»

— Мы расстаёмся. Так бу-
дет лучше.

— Для кого?
— Ты его не знаешь.

Понедельники бывают 
разные. Тот, который пе-
ред вторником, ещё тер-
пимый. А тот, который по-
сле воскресенья, — про-
сто ужас!

— Любимый, можно я 
возьму у тебя 55 тысяч 
руб лей?

— Можно. Только не 
трать.

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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Медовая индейка 
ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

Маринад для шашлыка от актёра 
Петра Баранчеева

Познакомилась 
с правнучкой Лерочкой 

Прабабушка Валя — так её зовут близкие, а по паспорту 
Бронислава — с возрастом почти совсем потеряла зре-
ние, но всё же успела познакомиться со своей правнуч-
кой Лерочкой, на фото она на руках у своей бабушки Тани.

— Раньше наша семья была большая, дружная, часто 
собирались без повода, сидели подолгу за столом, раз-
говаривали, пели песни. Сейчас, конечно, встречаемся 
реже, общаемся через сообщения, но это не значит, что 
семья стала значить меньше, для меня даже больше, — 
говорит мама Леры Анастасия.
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Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30

ФОТОКОНКУРС «МОЯ СЕМЬЯ»

i Ждём снимки вашей семьи 
— не обязательно всей. Не-

пременно напишите несколько 
слов о вас и ваших близких! Са-
мые лучшие снимки опубликуем 
в газете, по итогам года будут вы-
браны победители. Присылайте 
фото по адресу: info@saonews.ru. 
Формат: jpeg

Вам понадобится:
 2 кг филе индейки,
 1 л домашнего кваса,
 3-4 ст. ложки 
цветочного мёда,

 4-5 шт. репчатого лука,
 4-5 шт. сладкого перца,
 соль, перец, розмарин 
по вкусу


